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ЗАДАНИЯ ТРЕХ Л Е Т - Д О С Р О Ч Н О !
Социалистические обязательства трудящихся Колпашевского

района на i 9 7 8  год
Единодушно одобряя решения декабрьского (1977 г.) 

Пленума ЦК КПСС, горячо поддерживая Письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
«О развертывании социалистического соревнования за 
выполнение и перевыполнение плана 1978 года и усиле
нии борьбы за повышение эффективности производства 
и качества работы», трудящиеся района обязуются до
срочно, 29 декабря, завершить государственный план по 

.объему, реализации промышленной продукции и выпу
с к у  важнейших видов изделий, реализовать продукции 
сверх плана на 400 тысяч рублей, выполнить план трех 
лет пятилетки ко Дню Конституции СССР по продаже 
молока и мяса государству, жилищному строительству 
и геофизическим работам.

В I квартале произвести товарной продукции 26—28, а 
лесозаготовительными предприятиями — не менее 40 
процентов годовой программы. Ускорить освоение но
вых производственных мощностей Кетского лесозавода, 
завода «Металлист», пивзавода, хлебокомбината, рыбо
комбината и гормолзавода. Внедрить 20 видов новых 
изделий, в том числе 13 — по товарам народного по
требления. .Представить на аттестацию для присвоения 
государственного Знака качества 3 вида продукции.

Томский геофизический трест по встречному плану 
третьего года пятилетки подготовит к глубокому буре
нию 1.020 квадратных километров нефтегазоперспектив
ной площади.

Труженики сельского хозяйства при активной помощи 
всех трудящихся района будут и впредь добиваться мак
симального увеличения производства продуктов поле
водства и животноводства, повышения их качества. Они 
продадут государству 11.900 тонн молока, 2.455 тонн мя
са, 26,5 млн. штук яиц, что больше уровня прошлого 
года соответственно на 6, 13 и 4 процента, закупят 4 ты
сячи тонн картофеля, тысячу тонн овощей.

Намечено увеличить поголовье крупного рогатого скота 
на 4, коров — на 3 процента. Надоить по 2.580 килограм
мов молока от коровы, вырастить на сто коров по 85 
телят, получить среднесуточный привес молодняка 
крупного рогатого скота по 500 граммов, довести сдаточ

ный вес скота на откорме до 380—400 килограммов. Заго
товить на корову по 6.5—7 тонн сена и сенажа, 5—6 тонн 
силоса, произвести 13 тыс. тонн витаминно-травяной му
ки, что составит по 2.6 тонны на корову.

Строители обязуются' годовой план строительно-мон
тажных работ выполнить к 25 декабря, в перзом кварта
ле освоить 26—28 процентов объема подрядных работ. 
Сдать в эксплуатацию не менее 14,5 тыс. квадратных 
метров жилья, гастроном и баню в г. Колпашеве, детсады 
в поселках Нозогорное и Чажемто. Обеспечить выполне
ние строительно-монтажных работ методом бригадного 
подряда в объеме не менее 40 процентов от всего объема, 
повысить производительность труда на 4 процента.

Коллективы транспортных предприятий обеспечат 
своевременную перевозку пассажиров и доставку гру
зов.

Работники службы быта доведут объемы бытовых ус
луг Фа человека до 28 руб., внедрят 10 новых видов ус
луг. Будут открыты приемные пункты в поселках Су- 
гот. Тискино, Чажемто и в г. Колпашеве.

Коллективы предприятий торговли и общественного 
питания досрочно выполнят годовой план розничного 
товарооборота и общественного питания, свыше 40 про
центов товаров продадут методом самообслуживания.

Педагогические коллективы школ и профтехучилищ 
обязуются совершенствовать процесс обучения и воспи
тания учащихся, лучше готовить их к трудовой деятель
ности. Работники здравоохранения будут настойчиво 
внедрять новые методы диагностики и лечения,^ повы
шать качество медицинского обслуживания. Работники 
учреждений культуры примут самое активное участие 
в коммунистическом воспитании трудящихся, удовлет
ворении их духовных Запросов.

Трудящиеся района, закрепив трудовой и политиче
ский подъем юбилейного соревнования, приложат все 
силы для успешного выполнения заданий трех лет пяти
летки, внесут достойный вклад в. осуществление реше
ний XXV съезда КПСС.

(Социалистические обязательства приняты на собра
ниях в трудовых коллективах).

П Я Т И Л Е Т К Е -  У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д
Социалистические обязательства коллектива Асиновскою лесопромышленного 

К о м б и н а т а  о б ъ е д и н е н и я  Т  о м л е с п р о м  н а  i 9 7 8  год
Трудящиеся Асиновского лесопромышленного комбина

та, единодушно одобряя решения декабрьского (1977 г.) 
Пленума ЦК КПСС, принимая к неуклонному руководству 
и исполнению положения и выводы, содержащиеся в речи 
товарища Л. И. Брежнева на Пленуме, одобряя Письмо 
ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
«О развертывании социалистического соревнования за 
выполнение и перевыполнение плана 1978 года и усилении 
борьбы за повышение эффективности производства и ка
чества работы», обязуются досрочно, 29 декабря, выпол
нить годовой план по выпуску продукции и реализовать 
ее сверх плана на 90 тысяч рублей.

Коллектив комбината обязуется:
в Первом квартале произвести 26,5 процента годового 

объема товарной продукции;
довести объем разделки хлыстов до 555 тысяч кубомет- 

роз;
за. счет совершенствования технологии, внедрения нового 

оборудования обеспечить рост производительности труда 
на. 4 процента, увеличить выпуск товарной продукции 
из каждого кубометра перерабатываемого сырья на 
20 копеек;

за счет улучшения использования мощностей добиться 
увеличения производства стандартных домов и столярных 
изделий на 8,5 тысячи, а древесных плит — на 1,6 млн. 
квадратных метров, при этом сверх плана выпустить 100 
тысяч квадратных метров. Дополнительно вовлечь в пе
реработку 50 тысяч кубометров отходов лесопиления;

' аттестовать стандартные дома на первую категорию ка

чества, обеспечить выпуск и поставку продукции на экс
порт в объеме 81 тысяча кубометров;

от внедрения рационализаторских предложений полу
чить экономию не менее 215 тысяч рублей;

внедрить прогрессивную форму организации труда — 
бригадный хозяйственный подряд в цехах лесопиления, 
нижнем складе и в другие подразделениях; за счет уси
ления режима экономии сырья, материалов, энергоресур
сов, нефтепродуктов добиться снижения себестоимости на 
150- тысяч рублей;

совместно со строителями треста Томлесстрой уско
рить строительство завода ДВП-2 и обеспечить ввод его 
в эксплуатацию в четвертом квартале текущего года;

построить хозяйственным способом 2.800 квадратных 
метров жилой площади;

за счет курсовой подготовки обучить 760 рабочих, на
править в школы рабочей молодежи для получения сред
него образования' не менее 180 человек;

принять активное участие в оказании шефской помощи 
совхозам района, отработав на уборке урожая и заготовке 
кормов -8.000 челозеко-дней.

Коллектив комбината обязуется план трех лет пятилет
ки по производству и реализации товарной продукции 
завершить к 25 декабря, а по производству пиломате
риалов — 27 декабря, осуществить меры по улучшению 
труда, быта и отдыха трудящихся.

(Социалистические обязательства обсуждены и при- 
1 няты на рабочих собраниях трудовых коллективов

, комбината).

П О Ч И Н

М0РЯК0ВЦЕВ
Широкое обсуждение в 

рабочих коллективах Моря- 
ковки вызвало Письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
«О развертывании социали
стического соревнования за 
выполнение и перевыполне
ние плана 1978 года и уси
лении борьбы за повышение 
эффективности производства 
и качества работы».

В ответ на Письмо работ
ники торговли и обществен
ного питания орса Морякоз- 
ского судоремонтно-судо
строительного завода обя
зались выполнить план 
четырех месяцев к 22 апре
ля, дню рождения В. И. Ле
нина, трудиться под деви
зом: «Покупателям—высо
кую культуру обслужива
ния»». Каждый коллектив в 
эти дня вносит добавления 
в принятые социалистиче
ские обязательства, на ра
бочих местах царит трудо
вой энтузиазм.

М. МИНЬКИН,
начальник орса Моря- 

ковского ССРЗ.

В ОБКОМЕ КПСС

ПОЛНЕЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
РЕЗЕРВЫ ПРОИЗВОДСТВА

Бюро обкома КПСС приняло постановление «О 
письме токаря подшипникового завода, члена обко
ма КПСС П. К. Афонина «От рейда к рейду», 
опубликованном в газете «Правда».

рабочих. Важную организа
торскую роль в этом играет 
заводская газета «Подшип
ник».

В то же время П. К. Афо
нин справедливо высказы
вает озабоченность тем, что 
опыт организации работы 
по выявлению и использо
ванию резервов производ
ства, накопленный на заво
де, не находит широкого 
распространения на ряде 
предприятий г. Томска.

Бюро обкома КПСС одоб
рило письмо токаря под
шипникового завода, члена 
обкома КПСС П. К. Афони
на, опубликованное в газете 
«Правда», как проявление 
высокой партийной зрело
сти, общественной активно
сти, готовности советского 
рабочего инициативным, 
добросовестным трудом от
ветить на решения декабрь
ского (1977 г.) Пленума ЦК 
КПСС, досрочно выполнить 
задания пятилетки, увлечь 
на это товарищей по работе.

Горкомам, райкомам
КПСС, первичным партор
ганизациям предложено ор
ганизовать обсуждение
письма в производственных 
коллективах. Предложения 
и замечания трудящихся, 
высказанные при его обсуж
дении, обобщить и принять 
меры по их реализации.

Бюро обкома КПСС обя
зало облсовпроф, обкомы 
профсоюзов, областной ко
митет народного контроля, 
обком ВЛКСМ, райкомы, 
горкомы КПСС, используя 
опыт, накопленный на под
шипниковом заводе, прове
сти на каждом предприя
тии, в колхозе, совхозе, в 
строительных организациях 

смотр резервов

В письме токаря подшип
никового завода, члена об
кома КПСС П. К. Афонина 
«От рейда к рейду», опубли
кованном в газете «Прав
да», подняты важные воп
росы бережного, рациональ
ного использования всего, 
чем располагает и что про
изводит народное хозяйство.

Автор письма подчерки
вает, что повышение эф
фективности производства и 
качества работы во многом 
зависит от умения экономно 
расходовать материальные 
ресурсы на каждом рабочем 
месте, сокращения потерь 
рабочего времени, строгого 
соблюдения трудовой и тех
нологической дисциплины. 
Систематически . проводи
мые на заводе массовые 
смотры резервов производ
ства, экономии и бережли
вости позволяют совершен
ствовать организацию тру
да, технологию производ
ства, активнее бороться с 
бесхозяйственностью и рас
точительством. В результате 
реализации предложений, 
внесенных в ходе смотров и 
рейдов, сократился брак, 
увеличился выпуск продук
ции высокого качества, 
сэкономлено значительное 
количество металла, элек
троэнергии.

Постоянное снижение
непроизводительных затрат, 
улучшение качества работы 
стало возможным потому, 
что. партийный комитет, ру
ководители завода настойчи
во работают над решением 
этих вопросов, умело под
держивают инициативу тру
дящихся, усиливают спрос 
с тех, кто медлит с внедре
нием ценных предложений массовый

производства, экономии и 
бережливости. Партийным, 
профсоюзным и комсомоль
ским организациям, хозяй
ственным руководителям 
систематически анализиро
вать ход смотра, рассматри
вать его итоги, принимать 
оперативные меры по устра
нению вскрытых недостат
ков в организации труда, 
хранении и использовании 
материальных ресурсов, 
остро реагировать на факты 
бесхозяйственности и рас
точительства, случаи фор
мального отношения к вы
полнению предложений л 

, замечаний, внесенных в хо
де смотра.

При подведении итогов 
социалистического соревно
вания полнее учитывать ка
чество выпускаемой продук
ции, затраты на ее изготов
ление, состояние трудовой 
и производственной дис
циплины.

Областным, районным, 
многотиражным газетам, 
комитету по телевидению и 
радиовещанию рекомендо
вано широко показывать 
опыт выявления и исполь
зования резервов производ
ства, ход смотра по эконо
мии и бережливости. Чаше 
практиковать совместные 
рейды печати, радио и теле
видения, народных контро
леров по борьбе с бесхозяй
ственностью и расточитель
ством, нарушениями тру
довой и производственной 
дисциплины, проявлять 
больше настойчивости в 
устранении недостатков, ак
тивнее вовлекать в эту ра
боту общественных коррес
пондентов.

Партийным комитетам 
рекомендовано рассматри
вать статьи по наиболее 
важным проблемам, острые 
сигналы, письма трудящих
ся в печати и принимаемые 
решения публиковать.
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МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ ЗВИРЬ — ОДИН ИЗ СТА
РЕЙШИХ ВАЛЬЩИКОВ КАТАЙГИНСКОГО ЛЕСПРОМ
ХОЗА. ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ОН ТРУДИТСЯ В БРИГАДЕ 
А. А. ИВАНОВА. В ЮБИЛЕЙНОМ ГОДУ ЭТОТ КОЛ
ЛЕКТИВ СТАЛ ЛУЧШИМ НА ПРЕДПРИЯТИИ.

В ТРЕТЬЕМ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ БРИГАДА А. А. ИВА
НОВА ПЕРЕШЛА НА МЕХАНИЗИРОВАННУЮ ЗАГО
ТОВКУ ЛЕСА. СЕЙЧАС М. М. ЗВИРЬ ГОТОВИТСЯ ОС
ВАИВАТЬ БАЛОЧНУЮ МАШИНУ ВМ-4.

Фото В. Казанцева.
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Третью трассу трубопро
вода ведет по сибирской 
земле Венер Хабибулович 
Сайфулинов — сварщик ше
стого разряда строительного 
управления .V? 17 треста Не-

фтепроводмонтаж. Бригада 
монтажников В. Антоненко, 
в которой он работает, ведет 
сварку нефтепровода Ваею- 
ган—Раскино. Венеру Ха-
бибуловичу начинать эту

трассу было вдвойне прият
но. Ему, как лучшему спе
циалисту, доверили варить 
первый стык нефтепровода 
на Васюганье.

Фото Н. Лесникова.

С о р е в н о в а н и е  п о м о г а е т
С напряженным внима

нием следили труженики 
Петуховского комплекса 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко за трудовым соперниче
ством двух операторов ма
шинного доения М. И. Ква
совой и . С. Н. Девятовой. 
Победила Девятова, перегнав 
соперницу на полтора де
сятка центнеров молока. 
3.066 центнеров продукции 
получила она в юбилейном 
году.

Равнодушных в нашем 
коллективе нет. Поэтому не 
только наблюдали за сорев
нованием передовиков, но 
старались сказать и свое 
слово. Прибавка в продук
тивности по комплексу ока
залась существенной — 363 
килограммов молока на каж
дую корову.

В настоящее время наши 
передовики намечают для 
себя ответственные рубежи, 
ищут пути реализации их. В 
целом же коллектив решил

в третьем году десятой пя
тилетки добиться продуктив
ности не ниже 3.370 кило
граммов молока от коровы. 
На это их нацеливает со
циалистическое соревнова
ние, о развертывании кото
рого говорится в Письме ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ.

М. ПЕТРОВА, 
бригадир Петуховского 
комплекса ОПХ им. Б. Н.

Сидоренко.

ЗА 26 -  28 ПР ОЦЕ НТОВ

Н е  с т и х н е т  
л е с о в о з о в  г у л
Коллектив Томского ре- 

монтно - механического за
вода выполнил план юби
лейного года по реализации 
продукции, социалистиче
ские обязательства. Основ
ная задача предприятия — 
обеспечить капитальный ре
монт автомашин, двигате
лей и других механизмов 
для предприятий объедине
ния Томлеспром. Большое 
внимание уделяем качеству 
ремонта. Так, за истекший 
год лишь на 5 из 1.800 отре
монтированных карбюратор
ных двигателей завод полу
чил рекламации. Это немно
го. Однако и такой брак в 
работе недопустим. Сейчас 
приняты все меры, чтобы 
двигатели работали.

Трудным был для ремонт
ников минувший год. Но 
коллектив завода справился 
с напряженной программой. 
Цех, которым я руковожу, 
выполнил план двух лет к 
7 ноября. В Письме ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
говорится: «В улучшении
организации производства и 
труда, в воспитании людей 
•большая роль принадлежит 
самой многочисленной кате
гории руководителей—брига
дирам, мастерам, начальни

кам  участков и смен. Их 
профессиональные знания и 
опыт, высокое чувство ответ
ственности являются важной 
предпосылкой укрепления 
дисциплины и порядка на 
производстве».

Эти слова непосредственно 
относятся и к нашему кол
лективу. На 1978 год мы 
взяли повышенные обяза
тельства. В частности, реше
но план по выпуску и реали
зации товарной продукции

выполнить к 25 декабря. До
полнительно реализовать 
продукции на 10 тысяч руб
лей. На заводе разработан 
и утвержден план мероприя
тий на 1978 год. Предусмот
рено в первом квартале дать 
не менее 26 процентов про
дукции.

Наше предприятие слож
ное, работа требует высоких 
технических знаний, хоро
шей оснащенности оборудо
ванием, совершенной техно
логии ремонта. Между тем 
нам сложнее, чем соседним 
предприятиям, в том числе и 
лесопромышленному комби
нату. Нет ГПТУ для подго
товки молодых рабочих. Нам 
нужны квалифицированные 
токари, фрезеровщики, куз
нецы, электрики, слесари, а 
Томлеспром не решает эту 
проблему. Строительство та
кого специализированного 
училища еще только начи
нается в Белом Яре.

Пора ставить вопрос б ре
конструкции завода, нужен 
новый корпус для разборки 
и мойки автомашин, требует
ся расширить кузнечно-ли
тейный цех, построить 
склад для металла. Я назы
ваю только наиболее сущест
венное, потому что назрела 
необходимость увеличить 
объемы производства.

Мы и в дальнейшем по
стараемся оправдать высо
кое звание ремонтника, бо
роться за честь заводской 
марки, вскрывать внутрен
ние резерзы. Наш коллектив 
постарается ударным трудом 
ознаменовать третий год пя
тилетки.

Н. АЛЫМОВ,
мастер Томского ремонт
но-механического завода.

О Т В Е Т С Т В Е Н Н  Ы Е  

З А Д А Ч И  П Р Е С С Ы
Вчера в обкоме КПСС со

стоялось совещание руково
дителей областных органов 
печати, радио, телевидения. 
Были рассмотрены задачи 
по разъяснению и органи
зации выполнения решений 
декабрьского (1977 г.) Пле
нума ЦК КПСС и Письма 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О развертывании

социалистического соревно
вания за выполнение и пе
ревыполнение плана 1978 
года и усилении борьбы за 
повышение эффективности 
производства и качества ра
боты».

Определены меры по по
вышению роли средств мас
совой информации и пропа
ганды в решении задач 
третьего года пятилетки.

ПО ЗЛ О БИ Н СКО М У М ЕТОДУ
Удачным был для нашей 

бригады прошедший год — 
план двух лет пятилетки мы 
выполнили к открытию вне
очередной сессии Верховно
го Совета СССР, на которой 
была принята новая Кон
ституция Страны Советов. 
Достигнув этого успеха, мы 
поняли, что у нас есть еще 
неиспользованные резервы, 
что наш вклад в экономику 
страны может быть еще бо

лее весомым. И мы решили 
работать по методу бригад
ного подряда.

Две бригады участков 
свай и ферм объединились в 
одну, что позволило лучше 
координировать действия 
формовщиков, крановщиков, 
эффективнее использовать 
механизмы.

Нынешний год для нас 
будет напряженным, ведь 
производственное задание

возросло на 12 процентов. 
Вместо ферм будем выпу
скать балки, цокольные па
нели. И, несмотря на слож
ность, мы решили план трех 
лет пятилетки выполнить к 
7 октября — к годовщине 
новой Конституции СССР. 
Это наш трудовой ответ на 
Письмо ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ о развертывании 
социалистического соревно
вания.

В. СЫЧЕВ, 
бригадир формовщиков 

завода ЖБИ-2.
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Б Ы Т О В О Е  О Б С Л У Ж И В А Н И Е

^  Д Н Е В Н И К
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О
С О РЕВН О ВА Н И Й

ПЯТИЛЕТКА
ЭФФЕКТИВНОСТИ,;
КАЧЕСТВА

С  П Е Р В О Г О  П Р Е Д Ъ Я В Л Е Н И Я

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ОБЗОР

У С Л У Г А  
С ИЗЪЯНОМ

Работники бытового об
служивания области план 
второго года пятилетки по 
реализации продукции вы
полнили на 100,1 процен
та. Населению области 
оказано услуг почти на 14,5 
миллиона рублей —- на 1,6 
миллиона рублей больше, 
чем в предыдущем году.

Бытовики предложили 20 
новых вццов услуг, среди 
которых — сушка легковых 
автомобилей после покрас
ки, изготовление комплекта 
для утепления машин, по
шив унтов, обновление по- 
лушубков и другие. Сейчас 
прейскурант услут, предла
гаемых горожанам и сель
ским жителям, насчитывает 
ОКОЛО 500 ВИДОВ.

Такой итог стал возможен 
благодаря работе многих 
коллективов. Особенно удар
ным оказался год для тру
жеников объединений
Томскгоршвейбыт, Томек- 
прокатразнобыт, Облтрико- 
таж, по фотохудожествен- 
ным и прочим видам услуг, 
для коллективов Молчанов- 
екого, Стрежевского КВО.

Служба быта области еже
годно улучшает материаль
но-техническую базу, осна
щается современным обору
дованием. Много новых ма
шин установлено в швейном, 
трикотажном производстве, в 
фотообъединениях. На эти 
цели за год израсходовано 
440 тысяч рублей.

Успешно продолжалась 
специализация бытового об
служивания, благодаря чему 
сократились , сроки выпол
нения заказов, улучшилось 
качество. Только в районах 
открылось 11 комплексных 
приемных пунктов, а  всего 
их около 100. Многие кол
лективы внедрили систему 
«Ритм», стали работать но 
талонам качества.

С ростом благосостояния, 
материальной обеспеченно
сти населения требования к 
'сфере обслуживания резко 
повышаются. А если взять 
нашу область, то это объяс
няется еще и ее специфи
кой: наличием большой ка
тегории высокооплачивае
мых работников, которые, 
как правило, готовы отдать 
за услугу дороже, лишь бы 
она была. Но ее порой не 
оказывается или же она 
существует только на бума
ге. Чаще всего с этим стал
киваются жители отдален
ных поселков.

Несмотря на то, что общий 
показатель реализации услуг 
хороший, в сельской мест
ности их оказано меньше 
плана. Значительно отстает 
развитие службы быта в Па
расельском, Первомайском 
Александровском районах. 
Их жители недополучили 
услуг на 242 тысячи рублей. 
Особенно большая задол
женность по ремонту быто
вой техники, жилья, тран
спорта.

Крайне низок и такой по
казатель, как оказание ус
луг на одного жителя. При 
общеобластном уровне 17 
рублей 04 копейки в Аси- 
нввЕком районе их оказы
вается на сумму, чуть боль
шую 12 ' рублей, Верхнекет- 
ском — 9 рублей, Первомай
ском — около, восьми. Вы
равнивание «потолков» зави
сит прежде всего от органи
зации работы в КБО. Многие 
предприятия, находящиеся 
в равных условиях, ра
ботают по-разному. Взять, 
к  примеру, Молчановский и 
Кривошеинский комбинаты 
бытового обслуживания. 
В том и другом райо
нах имеются большие 
поселки лесников, про
живает примерно одинако
вое число жителей. Но мол- 
чановцы работают ритмич
но, постоянно осваивают но
вые услуги, активно ведут 
еоци ал истине с кое соревнова
ние. В  результате населению 
оказывается куда больше 
услуг, чем в Кривошеин- 
ском КБО. Пишется и гово
рится об этом .не впервые. 
Пора принимать действен

ные меры для внедрения 
опыта передовиков.

Немало и других резервов 
длд улучшения обслужива
ния. Наша экономическая 
служба подсчитала, что рай- 
быткомбинаты могли бы 
дать дополнительно услуг 
ва два миллиона рублей за 
счет выравнивания выработ
ки на одного рабочего. В не
которых подразделениях она 
крайне низка — от 900 до 
1.500 рублей против средней, 
по управлению 2.225 рублей. 
Это относится, например, к 
Верхиекетскому, Малинов
скому, Моряковскому, Зы
рянскому, Первомайскому 
комбинатам.

Исключительно низка вы
работка на одного человека 
в швейном производстве. На 
селе она почти в два раза 
меньше, чем в Томске. Но и 
в ателье областного центра 
этот показатель весьма раз
нится — от 1.600 до 2.200 
рублей. Швейники могли бы 
его повысить, применяя уни
фицированную технологию, 
{высокопроизводительно ис
пользуя оборудование, даль
нейшее разделение труда.

Возможен и другой путь: 
сокращение в общем объе
ме доли швейного производ
ства и увеличение других 
видов. Этот путь даже жела
телен, поскольку в некото
рых периферийных КБО 
обслуживание населения 
сводят лишь к пошиву, а 
такие современные виды, 
как химчистка, прокат, не 
говоря уже о разных услу
гах, не {внедряют.

Бывает и так. В комбинат 
бытового обслужив алия по
ступило новое оборудова
ние, которое вскоре выходит 
из строя. Вместо ремонта о 
машине просто забывают. 
Не удивительно, что мощно
сти в индивидуальном поши
ве, ремонте бытовой техники 
используются наполовину, в 
ремонте радиотелеаппарату
ры — и того меньше. Ко
нечно, несмотря на ежегод
ные поступления нового
оборудования, многого из то
го, что требуется комбина
там, мастерским, пока нет. 
Но нужно лучше использо
вать имеющееся.

Пока самой острой остает
ся проблема качества. Свя
зана она прежде всего с
ритмичностью работы. В по
давляющем большинстве 
предприятий наибольший 
объем выполненных работ 
падает все же на последнюю 
декаду. Важно добиваться 
ритмичности, поддержать 
инициативу тех коллективов, 
которые дали слово в I квар
тале обеспечить выпуск 
продукции в объеме 26—28 
процентов годового плана.

Передовые предприятия 
объединения Томскгоршвей
быт, Облрембытгехника. 
Облтелерадиобытремонт пе
реходят на обслуживание по 
талонам качества. А вот в 
объединениях Облхимчист- 
ка, Горобувьбыт пока лишь 
ведут разговоры о внедрении 
этой прогрессивной системы 
Что же касается районных 
комбинатов, то и там медлят 
с новшеством. А ведь имен
но на селе бытовая услута 
оказывается с изъяном. По
этому в первую очередь там 
предстоит перестраивать 
работу. Этого требуют время 
программные документы 
партии, в которых ставятся 
задачи сближения уровней 
седьского и городского насе
ления, повышения эффек
тивности и качества работы 
Если нам не удастся ликви
дировать допущенный раз 
рыв, то планируемое на пя
тилетку увеличение быто
вых услуг сельским жите
лям на 41 процент не состо
ится. Срыва же пятилетнего 
задания мы допустить не 
-вправе. У- бытовиков обла
сти немало резервов для на
ращивания темпов, улучше
ния качества обслуживания. 

Ж. АНДРИЯНОВА, 
начальник производст
венного отдела обла
стного управления быто

вого обслуживания.

Ф Служба быта 
о б л а с т и  в ч е р а  
и  сегодня, в Пя> 
тилетке ~ ударный 
труд Ф Швейники 
в борьбе за качество 

Ф Н а контроле ~

1' - Н
IИНУВШИЙ год для 
I многих ателье оказал
ся неудачным. Боль

шинство швейников свя
зывают . это с введе
нием нового прейскуранта 
Действительно, многие наши 
клиенты стали чаще ходить 
в магазины, больше ориен
тироваться на ширпотреб, 
чем на индивидуальный по
шив. Количество заказов 
резко сократилось. В  анало
гичной ситуации оказалось 
и ателье «Людмила», спе
циализирующееся на поши
ве -верхней женской одежды 
и летнего платья. Тем не 
менее нам не только уда
лось ■ выполнить план, но и 
получить рост к уровню 
1976 года (8 процентов).

Объективным трудностям 
были противопоставлены 
меры, позволившие добить
ся ритмичной работы пред
приятия, улучшить каче
ство обслуживания. Коллек
тив успешно выполнял за
дания каждого месяца, по
этому мы не знали ни ав
ралов, ни спешки, ни недо
вольств клиентов.

На недавно состоявшем
ся собрании актива работ
ников бытового обслужива
ния области мне было при
своено звание мастера пер-* 
вого класса. Очень волно
валась я, получая свиде
тельство и значок. Почти 
20 лет назад после оконча
ния школы ученицей при
шла я в Асиновский комби
нат бытового обслуживания. 
Рядом с опытными мастера
ми осваивала азы швейного 
производства, затем возгла
вила бригаду. Считаю, что 
такое звание в другой

бригаде мне вряд ли бы 
удалось получить. Ведь при
своено оно мне за высокие 
показатели, а их- мы доби
ваемся сообща: регулярно
выполняем И перевыпол
няем задания, сдаем вещи с 
первого предъявления, учи
тываем запросы клиентов.

Работать без брака помо
гает дух товарищества, на
ставничества. Под влиянием 
такого опытного мастера, 
как В. А. Чебукина, стала 
хорошо работать и наша мо
лодежь: Надя Костина, Лю
ба Чернышева. У нас нет

текучести, каждый дорожит 
своим местом. Это ' помога
ет обгонять соперников — 
бригаду Н. Л. Черновой, в 
которой тоже всегда высо
кие результаты.

Мы взяли обязательство 
выполнить годовой план до
срочно, поддержали призыв 
бытовиков Молчановского 
КБО: «Ни одного отстающе
го рядом».

В. МОРОЗОВА, 
бригадир ателье «Берез
ка» Асиновского комби
ната бытового обслужи

вания.

буется форменная одежда. 
Активно работаем с клуба
ми и домами культуры, об
шивая участников худо
жественной самодеятельно
сти. Особенно много изгото
вили костюмов Деда Моро
за и Снегурочки в иредново-

цец, дождавшись очереди и 
попав к закройщице, они 
вынуждены были прихо
дить к ней по нескольку 
раз, а платье или пальто 
для примерки не были го
товы. Объяснялось это про
сто. В дни наибольшей на-

В ателье решили сами ис
кать людей, организации, 
нуждающиеся в нашей по
мощи. Таким образом, от 
стихийного поступления за
явок мы перешли к «запро
граммированному». Не раз 
мастера выезжали на заво
ды, фабрики, предоставляя 
возможность заказать изде
лие практически не отходя 
от станка. Ведь ясно: мне.
гие женщины редко прихо
дят к нам не потому, что их 
«испугал» прейскурант, а
из-за нехватки времени, 
неудобств, . связанных с
транспортом.

Нашими клиентами ста
ли многие административно- 
хозяйственные части уч
реждений, которым тре-

годние дни. Выходим на 
связь даже с совхозами. На
пример, сейчас получили 
заказ из совхоза «Степанов- 
ский». Не отказываемся и 
от детского ассортимента, 
несмотря на то, что изготов
ление этих изделий в эко
номическом плане невыгод
но.

Планомерный поиск зака
зов позволяет загрузить 
бригады уже в первую де
каду. Как известно, ателье 
каждый новый месяц начи
нают почти с нуля. К при
меру, с декабря на январь 
мы имели всего 10 процен
тов «переходящих» изделий 
от месячного объема реали
зации. Иначе и быть не дол
жно: срок исполнения зака
зов колеблется от несколь
ких дней до двух недель. 
Впрочем, и это время сокра
щается, что связано с еще 
одним важным этапом — 
введением системы «Ритм», 
позволившей перестроить 
всю технологию производ
ства.

Заказчики прекрасно пом
нят времена, когда, нако-

грузки закройщица прини
мала по 30—40 заказов и 
не всегда могла рассчитать 
точное время примерки.

Система «Ритм» позволи
ла прежде всего навести
порядок на этом важном
участке. Во-первых, теперь 
не закройщица определяет 
сваи силы и назначает сро
ки встречи, а ей рассчиты
вают точное количество за
казов на каждый прием, ис
ходя из дневного задания
бригады. Во-вторых, кроить 
в первую очередь она будет 
не ту ткань, которую при
смотрела сама, а какую ей 
выдает цех комплектова
ния. В таких условиях не 
придется более сложную мо
дель отложить на потом.

Цех комплектования и 
диспетчерская служба по
явились, в а-телье с внедре
нием новой системы. Пер
вый подготавливает фронт 
работ для бригад, вторая со
ставляет график поэтапного 
прохождения заказа и сле
дит за его выполнением. 
Сейчас если, и бывают сры
вы, то только по вине за

казчика — когда он не 
явится вовремя на пример
ку. Теперь нам недисципли
нированность .клиента не
выгодна, так как сбивает 
нас с ритма, мешает еже
дневному выполнению зада
ния. План рассчитывается 
на каждый день в сумме и 
количестве изделий, и мы 
вынуждены, назначая срок 
примерки, интересоваться, 
не будет ли человек занят 
в этот день, приглашать его 
открыткой.

Повысилась и ответствен
ность членов бригады. Но
вая система не допуска
ет недисциплинированности, 
побуждает искать резервы, 
улучшать мастерство. Усло
вия для этого имеются. Для 
швей регулярно проводятся 
занятия по техминимуму, 
для закройщиков — семина
ры, где их знакомят с но
выми направлениями моды, 
Молодым охотно помогают 
опытные мастера. А их У 
нас немало: Е. И. Сухарева,
Т. И. Печатнова, В. В. Ко
нева, М. М. Музулева, В. Е. 
Ковалева, А. С. Мухина.

Напряженный ритм — 
почва, на которой разви
вается действенное социа
листическое соревнование, 
Особенно активно оно ве
дется между бригадами 
Л. И. Колотовой, М. А. Пе
ровой, занятыми пошивом 
верхней женской одежды. 
Да и другие с большой за
интересованностью знако
мятся с ежедневными ре
зультатами на экране глас
ности. Итог — переходящие 
Красные знамена Ленинско
го райкома КПСС, райис
полкома и объединения 
Томскгоршвейбыт, вручен
ные коллективу ателье в 
минувшем году.

В. СМИРНОВА,
портная ателье «Людми

ла»,

УДАРНЫЙ ТРУД 
— ПЯТИЛЕТКЕ В Т О Р А Я  
П Р О Ф Е С С И Я

« С К О Р А Я  П О М О Щ Ь »  
Д Л Я  Т Е Л Е В И З О Р А

Тот, кто работает в сфере 
обслуживания, в первую 
очередь ощущает, насколько 
возросло материальное бла
госостояние людей. Взять 
хотя бы наше ателье. За 
последние несколько лет 
приток телевизоров резко 
увеличился. В  связи с этим 
возрастают и требования к 
бытовикам. Наших клиентов, 
даже сельских, уже не уст
раивает ремонт в течение 
нескольких недель, как это 
было прежде. Они хотят 
современных мер обслужи
вания — на дому, по методу 
«скорой помощи» (в течение 
2—3 часов после приема 
заказа). Возможно ли это? 
Вполне. Для этого не тре
буется каких-либо капи
тальных затрат. Внедрение 
новых методов связано с 
внутренними резервами
коллектива. И в нашем 
ателье их ищут.

В  прошлом году три моих

товарища освоили вторую 
профессию — водителя, что 
позволило на их участках 
сократить сроки исполнения 
заказов. Многие рабочие 
повысили квалификацию до 
высших разрядов, и это, ко
нечно же, сказалось на ка
честве. Приятно отметить, 
что, участвуя в соревнова
нии под девизом: «10 удар
ных месяцев—60-летию Ок
тября», мы четырежды вы
ходили победителями среди 
коммунально-бытовых пред
приятий Кировского района. 
В нынешнем году решили 
план трех лет пятилетки 
выполнить к 7 октября. 
Возможности для этого есть: 
теперь все мастера приобре
тут профессию водителя, в 
полторы смены будет ис
пользоваться транспорт.
Начнет действовать «скорая 
помощь» для телевизоров.

Одно нас очень беспокоит: 
как быть дальше с ремон.

том цветных телевизоров? В 
Томске цветное телевиде
ние начало внедряться в 
1975 году. Сейчас на учете 
уже более 4 тысяч аппара
тов, но обеспечить их обслу
живание в полном объеме 
мы пока не можем. И зави
сит это уже не от коллекти
ва. Наши мастера по цветно
му телевидению постоянно 
следят за новинками, осваи
вают их. Не так давно они. 
побывали на заводе, где го
товятся к выпуску послед
ние модели с сенсорным 
устройством. Не за горами 
время, когда эти аппараты 
начнут поступать и к нам. 
Но боюсь, что мы не смо
жем быстро откликнуться 
на просьбы их владельцев, 
если случится поломка. Де
ло в том, что на такое коли
чество телевизоров всего два 
контрольно - измер и т е л fa- 
ных прибора, которые мы

получили еще в первые дни 
внедрения услуги. Об этом 
мы постоянно напоминаем 
областному управлению
бытового обслуживания, но 
там, очевидно, об этой «ме
лочи» забывают. Для нас же 
она чрезвычайно важна, по
скольку цветное телевиде
ние функционирует уже не 
только в Томске, но и, на
пример, в Колпашеве,

Хотелось бы, чтобы в уп
равлении — наивысшем 
эвене системы бытового об
служивания области — на 
это обратили особое внима
ние. Ведь в недавно опуб
ликованном Письме ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ говорится о том, 
что «важнейшие условия по
вышения эффективности 
производства, успешного 
выполнения плана 1978 года 
— организованность и дис
циплина на всех уровнях, 
на всех участках нашей 
работы».

m В. БОРИЛО,
мастер высшего класса 
Томского телевизионно
го ателье № 5 объеди
нения Облтелерадиобыт- 

ремонт.

Шесть человек работают в 
Чаинском филиале Облрем- 
быттехники. Коллектив
небольшой, но слаженный. 
Каждый подходит к своей 
работе с большой ответст
венностью, поэтому и пока
зателей добиваемся хоро
ших. Задание юбилейного 
года завершили еще 19 де
кабря.

Заказов у нас всегда мно
го, да мы и нл ждем, когда 
из отдаленного поселка они 
поступят в мастерскую. Ре
гулярно выезжаем в село, 
где нас уже, как правило, 
ждут, ведь обслуживание 
ведем по графику. Бывают, 
конечно, и паузы. Но в та
кие дни не сидим сложа ру
ки, а, например, перепаи
ваем холодильные агрегаты. 
Раньше приходилось с та
кой поломкой агрегаты во
зить в Томск, а теперь непо
ладку устраняем сами.

Механиком я работаю 
давно, а тут еще одну спе

циальность освоил — шофе
ра. И как же она пригоди, 
лась! Теперь в день, быва
ет, наезжаю по 200—300 
километров. Благодаря ов
ладению новой профессией 
я свой личный план выпол
нил к первому декабря. Те
перь взял слово выполнить 
план трех лет к 7 октября, а 
годовое задание — к перво
му декабря, хотя оно и уве
личится по сравнению с 
прошлым годом значитель
но.

Я соревнуюсь с часовым 
мастером из нашего филиа
ла Александром Федорови
чем Новиковым, которы" 
уже завершил план дву 
лет и семи месяцев. Дого
нять мне его не просто, но 
зато это интересно.

Н. МЕЛЕЩЕК,
шофер-механик по ре
монту сложной бытовой 
техники Чаияского фи
лиала Облрембыттехни- 

ки.

Х О З Я Й К А  
ПРОКАТНОГО ПУНКТА

Александра Назаровна Салнне стала хозяйкой 
прокатного пункта в Доме быта №  2 семь лет назад. 
За это время она помогла устроить быт сотням томи
чей. Заказчиков у  нее всегда много: студенты, моло
дожены, туристы. Многие из них приходят сюда, 
узнав о хорошей работе прокатного пункта от своих 
знакомых, товарищей.

Александра Назаровна —  ударник коммунисти
ческого труда. Задание минувшего года она завер; 
шила значительно раньше срока. И сейчас работает 
с большим старанием. Она —  наставник. Двое ны
нешних ее учениц уж е приступили к самостоятель
ной работе.

Фото Е . Лисицина.

НОВИНКИ химчистки
Коллектив объединения 

Томскоблхимчистка успешно 
справился с обязательствами 
минувшего года. Большое 
распространение среди жи
телей области получили та
кие виды услуг, как 
крушение одежды, поли
ровка шуб. В нынешнем 
году труженики объедине
ния {решили оказать услуг на

50 тысяч рублей больше, чем 
в предыдущем. Достигнуть 
этого предполагается за счет 
освоения новых услуг — чи
стки пуховых изделий, ант}и- 
мольной пропитки ковровых 
и меховых вещей. Кроме то
го, для удобства жителей бу
дет введено обслуживание 
по абонементам.

В. ПЕРЕСВЕТОВ.

ЧИТАТЕЛЬ СТАВИТ 

ПРОБЛЕМУ ш т о к  н е  в м и л о с т и
В последнее врем я у в е л и ч и л с я  приток писем в редакцию  

газеты  «Кр асное  зн ам я» , автор ы  которы х  сообщ аю т о плохой 
работе объединения Горо бувьбы т. М ногие ус л у ги  здесь о ка 
з ы в а ю т ся  в ограниченном  разм ере , ины х , н уж н ы х  населению , 
нет вовсе. К  прим еру, где по чи н и ть  валенни , ун т ы , в стави ть  
за сте ж ки  в сапоги? Особенно недовольны  читатели  пош ивом  
обуви . Н аш и автор ы  В. В . Ч ерепанова, В. Ф . С ем илетова, 
М. В. И ванова, Т. К . Н естерова  и другие п р осят  обратить  
особое вним ание на р або ту  объед инени я и р азо б р аться  в ис

токах  ж алоб.

Чем же можно объяснить 
тревожное положение, сло
жившееся в объединении 
Горобувьбыт?

Прежде всего тем, что ни 
в объединении, ни в обла
стном управлении бытового 
обслуживания населения 
такой тревоги пока нет. 
Здесь рассуждают: пред
приятие успешно справи
лось с планом минувшего 
года, выполнило задание да
же по такому показателю, 
как кооперация (большин
ство объединений в этом 
допустило отставание). Что 
же касается жалоб, то по их 
числу обувщики находятся, 
мол, на четвертом месте по 
управлению.

30 декабря в объединении 
Горобувьбыт действительно 
вздохнули с облегчением: 
план есть. Но как он дался? 
В последний месяц здесь

было 250 невыполненных 
заказов, срок которым дав
но истек. Требовали гото
вую продукцию 20 филиа
лов на селе. Учитывая та
кую обстановку, во всех ма
стерских, цехах и домах бы
та работали сверхурочно, в 
том числе в выходные. «В 
подготовительных цехах 
были слышны ребячьи голо
са: мамаши приводили с 
собой детей (детсады-то не 
работают).
’ С другой стороны, у кол
лектива галантерейного це
ха в течение двух кварта
лов было мало работы, ему 
пришлось несколько раз пе
реквалифицироваться, вы
полнять различные задания.

В стиле работы объедине
ния налицо факты нерит
мичности и штурма. Особен
но зримо это проявляется в 
поставках продукции для

сёла. В мае ялан вьщолнен 
на 241 процент, а в ноябре 
— всего на 33,3 процента. 
Как признался директор 
объединения Горобувьбыт 
XI. II. Овсянкин, приходи
лось шарахаться из стороны 
в сторону: то откладывать 
заботы о селе, то занимать
ся этими проблемами в пер
вую очередь.

В нынешнем году по 
сравнению с предыдущим 
объем реализации услуг 
должен увеличиться на 55 
тысяч рублей. На 20 процен
тов возрастут кооперирован
ные поставки, на 70 процен
тов — производство галанте
реи. Для выполнения этой 
программы прежние авраль
ные методы неприемлемы. 
Но, судя по сегодняшним 
результатам, тенденция
«плыть по течению» про
должается.

В январе на базе объеди
нения побывали представи
тели нескольких районных 
филиалов, но ни одному из 
них не было отпущено ни 
пары обуви. Цех по пошиву 
—снова в простое, несмотря 
на то, что январь на исходе.

, Что же так лихорадит это. 
производство ?

— Неравномерная постав-? 
ка сырья, — говорит дирек
тор объединения П. П. Ов
сянкин.

В  самом деле, это так. Во 
втором квартале в объеди
нение совсем не поступали 
велюр, натуральная перча
точная кожа. В разгар под
готовки к зиме ■— третьем 
квартале — объединение по
лучило недостаточно искус
ственного меха, в четвер
том квартале недополучили 
клей. Неравномерно выпол
няются поставки капроно
вых ниток, застежек «мол
ния»?

На предприятии считают, 
что виновато в этом област
ное управление снабжения 
и сбыта, которое не подго
няет поставщиков. В ответ, 
на это обвинение замести
тель начальника управле
ния В. С. Дуленко поясняет:

— Мы имеем дело только 
с облбытуправлением. Но 
тревожных сигналов оттуда 
не поступало.

— Да, трудности с обеспе
чением сырьем у нас боль

шие, — говорит начальник 
облбытуправления Б. П. 
Степанов. — Но что поде
лаешь с поставщиками, ко
торые находятся за триде
вять земель?

Б. П. Степанов спокойно 
говорит об этом, ссылаясь 
на нехватку сырья во всем 
обувном производстве. Бо
лее того, считает, что управ
ление сделало все возмож
ное для обеспечения выпол
нения годового плана, в том 
числе и по поставкам сырья.

Недопоставки, нехватка 
сырья не объясняют причин 
всех жалоб. Многие из них 
не связаны с обеспечением 
и зависят от организации 
работы в самом объедине
нии. Понятна ситуация, ког
да не из чего щить перчат
ки. Однако непонятно, поче
му во время таких просто
ев не увеличивается такая 
услуга, как ремонт галан
терейных изделий?

Много жалоб связано е 
качеством ремонта обуви, 
что опять же не всегда за
висит от поставки материа
лов. Немало недостатков в 
культуре обслуживания

клиентов — она и вовсе не 
стыкуется с поставками.

В  объединении слабо ра
ботают с кадрами. Здесь 
часто обновляется состав, 
велика текучесть. Несмотря 
на то, что большая часть 
работающих — молодежь, 
наставничество слабо разви
то. Опытные мало помогают 
новичкам.

В. нынешнем году в Тор- 
обувьбыт придут пятьдесят 
выпускников профессио
нально-технического учили
ща № 13. Будучи заинтере
сованными в пополнении 
(не хватает 60 обувщиков), 
объединение и облбытун- 
равление тем не менее ма
ло предпринимают мер для 
того, чтобы закрепить в 
коллективе молодых спе
циалистов, создать им удов
летворительные бытовые 
условия.

—• По программе мы еще 
в сентябре должны были на
править группу обувщиков 
на практику, — говорит за
меститель директра учили
ща В. П, Терехова. — Но 
из-за неувязок с производ
ственной базой пришлось 
отнести ее на поздний срок.

Не исключено, что при га
ком подходе к делу количе
ство жалоб в адрес томских 
обувщиков не уменьшится в 
нынешнем году..

Н. РУБСКАЯ.
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ТОМСКУ— ВЫСОКУЮ ДИСЦИПЛИНУ ТРУДА И БЬГГА

НА ДОБРОВОЛЬНЫХ НАЧАЛАХ
Деятельность депутатов в 

наши дни характеризуется 
тем, что они вое больше 
опираются на поддержку 
избирателей. Это проявляет
ся в создании разных обще
ственных организаций при 
депутатских комиссиях. На
лицо и другая тенденция — 
опора на общественность по 
месту жительства, создание 
уличных, квартальных, до
мовых комитетов.

Сейчас на территории на
шего района действуют 437 
.домовых, 48 уличных, 11 
квартальных комитетов, ох
ватывающих около двух ты
сяч человек. Такая густая 
сеть вполне отвечает той 
задаче, которую мы ставим: 
привлечь как можно боль
шую часть населения к вы
полнению общественно по
лезных дел.

Свою цель домовые и 
уличные комитеты видят 
прежде всего в организации 
детского досуга, в благоуст
ройстве города, озеленении 
мест отдыха. Они следят за 
эксплуатацией жилого фон
да, соблюдением санитарно
го режима. В Кировском 
районе добились неплохих 
результатов. Почти во всех 
жилмассивах регулярно про
водятся очистка и уборка 
территорий. А в минувшем 
РбЬу общественные комите
ты ударно потрудились во 
время осеннего городского 
смотра по благоустройству, 
провели большую работу в 
период подготовки к юбилею 
Октября. На субботниках и 
воскресниках после трудо
вого дня горожане отрабо
тали более 16,5 тысячи ча
сов. Возле домов появилось 
около 700 клумб и газонов, 
высажено более 800 деревьев. 
Силами жильцов оборудова

ны детские игровые пло
щадки, отремонтированы 
хоккейные коробки.

Среди массовых организа
ций, работающих по меету 
жительства, известен своими 
добрыми делами уличный 
комитет по улице Нахимова. 
15/1, который возглавляет 
Б. П. Андреев. При комите
те существуют различные 
комиссии — по озеленению, 
благоустройству, санитар
ная. Они .контролируют и 
упорядочивают действия 
жильцов на закрепленных 
участках. Известен случай, 
когда комиссия по озелене
нию осудила поступок жиль
ца, который не посоветовал
ся с представителями коми
тета и посадил дерево на 
площадке, которая предна
значалась для других целей.

Дом, в котором прожива
ют сотни людей, замыкает в 
своих стенах коллектив. 
Следовательно, каждый его 
житель должен руководство
ваться мнением большинст
ва. Для того же, чтобы 
добиться большей предста
вительности, коллегиально
сти в решении того или ино
го вопроса, уличный коми
тет регулярно проводит кон
ференции с жильцами, ра
ботает по плану.

Есть где собраться жите
лям домов улицы Нахимова 
для обсуждения текущих 
дел. Своими руками в под
вале они оборудовали крас
ный уголок. Активно ра
ботают с трудящимися и 
члены квартального комите
та улиц Киевской и Усова, 
где председателем А. А. Го
рохова. У комитета много 
помощников. Ими посажена 
хорошая роща, оборудована 
детская площадка, которая' 
в зимние каникулы стано

вится местом массового от
дыха ребят. У елки посто
янно дежурят родители. Они 
не только следят за поряд
ком, но и организуют дет
ские праздники. Здесь вы
ступает школьная художест
венная самодеятельность, 
проводятся игры и аттрак
ционы. Победителям вруча
ют подарки, деньги на кото
рые по просьбе обществен
ной комиссии выделяют до
моуправление и заводские 
комитеты. Кстати сказать, 
такие игровые площадки 
существуют не только на 
улице Усова, и эТо отрадно, 
поскольку забота о детях 
проявляется прежде всего в 
том, чтобы организовать их 
досуг, думать о их воспита
нии.

Особое внимание уделяем 
работе общественности в та
ком микрорайоне, как Сте- 
пановка, который пока не 
отличается высоким уровнем 
благоустройства. Хорошо по
ставлена работа с населе
нием в жилмассивах объе- 
динения «Контур», электро
лампового завода, где боль
шую помощь в обновлении 
дворов, предоставлении
транспорта оказывают жи
лищно-коммунальные отде
лы.

Такой контакт — важ
ное условие для нормаль
ной работы общественных 
коллективов. Они не долж
ны являться замкнутым 
звеном, и мы стремимся к 
тому, чтобы представители 
ЖКО (не обязательно на
чальники) входили в улич
ные, домовые комитеты, уча
ствовали в их работе. Но 
многие ЖКО пока слабо под
держивают общественность.

Не всегда тесно работают 
уличные комитеты и с домо

управлениями. Помотает
крепить эту связь координа
ционный совет общественно
сти, созданный при райис
полкоме в минувшем году. 
На своих заседаниях он ре
гулярно заслушивает отчеты 
управляющих, подводит
итоги социалистического со
ревнования. Члены актива 
принимают участие в собра
ниях трудящихся.

С возрастанием роли об
щественности в управлении 
государством расширяются 
И функции ортанов самоуп
равления. С ними мы свя
зываем идейное воспитание 
трудящихся, выполнение За
кона о всеобуче, содействие 
органам милиции, добро
вольным народным дружи
нам.

Юбилейный год, когда бы
ла принята новая Конститу
ция, позволил проявить но
вые качества домовым и 
уличным комитетам. Многие 
из них неплохо справились 
со своими обязанностями. 
На улицах Гоголя, Герцена, 
Советской, Кузнецова, Дзер
жинского, Вершинина и 
многих других места отды
ха во дворах стали настоя
щими агитационными пло
щадками. Там выступали 
лекторы, шло обсуждение 
проекта Основного Закона.

Все активнее начинают 
предлагать свою ‘ помощь 
общественные комитеты
опорным пунктам милиции. 
Домкомы собирают аудито
рию для встреч с участко
выми инспекторами мили
ции, работниками детских 
комнат, устанавливают на
блюдение за неблагополуч
ными семьями, передают де
ла на рассмотрение товари
щеских судов. За прошед
ший т д  было рассмотрено 
64 таких дела.

Органы самоуправления— 
перспективная форма мас
совой организации населе
ния, привлечения его к уча
стию в хозяйственном, куль
турном строительстве, в уп
равлении общественными 
делами. Они опираются на 
творческую инициативу 
масс, широко используют 
методы общественного воз
действия. К сожалению, мы 
пока не можем сказать это
го обо всех УЛИЧНЫХ и домо
вых комитетах, многие из 
них существуют формально.

Слабо работает кварталь
ный комитет, объединяю
щий улицы Тверскую, Киев
скую, Кирова, который воз
главляет Г. Г. Гарбузов. На 
недавней встрече членов 
координационного совета с 
жильцами многие из них го
ворили о том, что хотели бы 
по примеру других участво
вать в благоустройстве, в со
ревновании за образцовое со
держание дома, но, к сожа
лению, они даже не знают 
своих активистов. А во вре
мя собрания с жильцами до
ма по улице Учебной, 19, 
пришлось услышать и более 
категоричное мнение: пере
избрать домкома К. Н. Шля- 
хтенко, поскольку он не вы
полняет обязанностей, кото
рые ему поручила общест
венность.

В овязи с этим свою пер
востепенную задачу коорди
национный оовет видит в по
вышении активности, дело
витости всех комитетов, су
ществующих на территории 
района.

в . ЛУГОВОЙ, 
председатель координа
ционного совета общест
венности при Кировском 

райисполкоме.
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ГЛАВНЫЙ КУРС ~ НАУЧНО -ТЕХНИЧЕСКИЙ ПРОГРЕСС  О Г О Р О Д

Э Ф Ф Е К Т  Й В Т О М Й Т И З Й Ц И И
Недавно бюро обкома КПСС обсудило опыт работы 

парткома производственного объединения «Контур» по 
повышению эффективности производства и качества 
продукции. Коллектив многое сделал по техническому 
развитию, автоматизации технологических процессов. Об 
этом рассказывает главный инженер объединения Б. Ков
ригин.

Выполняя решения XXV 
съезда партии по обеспече
нию опережающего разви
тия выпуска станков с чис
ловым программным управ
лением, объединение «Кон
тур» из года в гоя наращи
вает объемы производства. 
Только в 1977 году уст
ройств ЧПУ выпущено 
брлыце, чем за все годы де
вятой пятилетки. За прош
лое пятилетие объединение 
освоило девятнадцать типов 
новых изделий, а за два го
да десятой пятилетки их 
уже освоено тринадцать. 
Сейчас мы выпускаем уп
равляющие системы почти 
,^ля всех видов металлоре
жущего оборудования.

Числовое программное
устройство является слож
ной электронной машиной, 
насчитывающей тысячи 
элементов и комплектующих 
изделий. Разработка каждого 
нового типа представляет 
сложную задачу, с которой 
успешно справляется кол
лектив нашего СКВ. При 
разработке особое внимание 
уделяется унификации
средств ЧПУ, удовлетворе
нию требований технологи
ческого сервиса каждого 
Станка, сохранению единой 
структуры управляющих
устройств, уменьшению ко
личества их типов. В пол
ном объеме эта задача бу
дет решена разработкой 
устройств на базе встроен
ной малой ЭВМ. Это обеспе
чит широкие технологиче
ские возможности при об
работке сложных деталей, 
простоту редактирования 
программ, связь группы 
станков с центральной ЭВМ, 
создание комплексно-авто
матизированных технологи
ческих систем. Успешно ве
дутся работы по созданию-^- 
впервые в отечественной 
практике — токарного стан
ка с устройством, встроен
ным в суппорт. Это ' позво
лит составлять и редактиро
вать программы прямо на 
станке, автоматически полу
чать программу при изго
товлении первой детали 
вручную. Работа проводится 
совместно со станкострои
тельным объединением 
«Красный пролетарий». Об
разцы будут изготовлены в 
первой половине года.

Особенностью производст
ва устройств ЧПУ является 
постоянное обновление эле
ментной базы, что в принци
пе меняет подход к кон
струированию .и технологии 
их производства. Редкая мо
дель выпускается более трех 
лет. Переход на микроэлек
тронику вызвал повышение 
плотности монтажа, замену 
традиционного монтажа ме
тодом пайки на более на
дежный метод накрутки. 
Как следствие — новые тех
нологические процессы, обо
рудование, оснастка. Глав
ным средством увеличения 
объемов производства оста

ется автоматизация и меха
низация технологических 
процессов.

Технология производства 
управляющей машины раз
нообразна и сложна. __ Она 
включает механообработку, 
изготовление деталей из 
пластмасс и цветных спла
вов, нанесение защитных 
покрытий, сборку, настрой
ку, испытания и ряд других 
Процессов. Изготовление 
печатных плат, например, 
состоит из серии фотохими
ческих, химико-гальваниче
ских и механических опе
раций, требующих макси
мума точности и внимания 
работников. До недавних 
пор эти операции выполня
лись вручную, производи
тельность была низкой, мно
го плат шло в брак. Пере
довой опыт родственных 
предприятий показывал пу
ти автоматизации этих опе
раций. Инженерные службы, 
поддержанные руководством 
и партийной организацией 
цеха печатных плат, начали 
внедрение передовых мето
дов. Сейчас изготовление 
печатных плат в значитель
ной степени автоматизиро
вано, что прежде всего по
ложительно оказалось на 
качестве, улучшило условия 
труда рабочих, Освоение 
автоматической линии трав
ления дало экономию 9 ты
сяч рублей в год только за 
счет снижения брака. Ре
конструкция цеха продол
жается.

У нас ежегодно внедряет
ся много оборудования для 
автоматизации и механиза
ции, реконструируются цехи. 
С начала десятой пятилетки 
освоено пять принципиаль
но новых технологических 
процессов, три механизиро
ванные поточные линии, 29 
единиц автоматического и 
полуавтоматического обору
дования, девять автомати
ческих линий, 82 автомати
зированных и полуавтома- 
тизированных, 48 механизи
рованных установок. Доля 
ручного труда в основном 
производстве сокращена на
половину. В  объединении 
начато широкое внедрение 
устройств ЧПУ и другой вы
числительной техники в тех
нологию производства.

Программные устройства 
— это каркасные изделия, 
«начиняемые» электроникой. 
Специфика технологии не 
дает очевидных путей ис
пользования существующих 
универсальных станков с 
ЧПУ, за исключением ин
струментального производ
ства (здесь мы планируем в 
ближайшие два года внед
рить не менее 10—15 таких 
станков). И все-таки твор
ческие поиски дали поло
жительные результаты. Про
бы на первых двух станках 
с ЧПУ для сверления пе
чатных плат начались в 
1974 году. Их освоение про
должалось почти два года.

Задержка объяснялась тем, 
что управляющее устройст
во было невысокого качест
ва, с низкой помехозащи
щенностью. Только когда к 
станкам поставили новые 
устройства на микроэлек
тронике, разработанные на
шим СКВ* появились пер
вые результаты. (В 1977 го
ду этому устройству при- 
своей государственный Знак 
качества, оно будет экспо
нироваться на ВДНХ). Тру
доемкая операция ручного 
сверления переложена йа 
плечи машин-полуавтома
тов. Сейчас десять таких 
станков работают по пяти
стам программам для четы
рехсот типов печатных 
плат. Это позволило высво
бодить 38 рабочих, повы
сить качество продукции. 
Экономический эффект нов
шества превысил 60 тысяч 
рублей.

Одна из трудоемких опе
раций — ведение генераль
ного монтажа. С переходом 
на микроэлектронику и мон
таж методом накрутки по
явилась возможность меха
низировать эту операцию 
с помощью полуавтомата, 
управляемого думающей 
машиной. Для этого мы то
же использовали наще се
рийное устройство. Раньше 
рабочий, ведущий монтаж, 
поминутно справлялся по 
чертежу, куда и какой про
вод паять. Поскольку точек 
пайки тысячи, нередко он 
ошибался. ЧПУ взяло на се
бя чтение таблиц проводов 
и определение точек монта
жа. В  программе, считывае
мой устройством, заложены 
координаты течек и после
довательность их соедине
ний. Устройство само нахо
дит точки, провода необхо
димой длины и указывает 
их монтажнику — исклю
чается возможность ошиб
ки, ускоряется процесс мон
тажа. Ответственный ис
полнитель темы В. Г. . Лима- 
нец за эту разработку на
гражден почетной грамотой 
НТО отрасли.

Важ но отметить инициа
тиву и заинтересованность 
рабочих во внедрении и со
вершенствовании оборудо
вания с ЧПУ. К примеру, 
наладчик цеха печатных 
плат Ю. Ф. Бибишев изго
товил опытный образец 
приспособления для кассет
ной загрузки плат к стан
кам с ЧПУ. Из полуавтома
та станок превращается в 
автомат. Умное предложе
ние внедряется. Группа ра
ционализаторов пятого цеха
— цеха отличного качества
— у  подала ряд предложе
ний, существенно повыша
ющих эффективность ис
пользования автомата кон
троля субблоков.

У работников объедине
ния появился вкус к техни
ческому поиску, изучению 
опыта передовых предприя
тий и творческому исполь
зованию его у себя. В ряде 
случаев были применены 
технические новшества, 
разработанные на пред
приятиях Союза, большое 
число находок родилось в 
результате собственных

проб. Целенаправленный 
поиск всего коллектива 
выявил богатейшие воз
можности программных 
устройств, высокую эффек
тивность их использования 
в технологических процес
сах производства.

Сфера автоматизации на
чинает охватывать новые 
аспекты. Немало нареканий 
еще вызывает качество до
кументации на новые ЧПУ, 
оснастку, нестандартное 
оборудование, разрабатывае
мое конструкторским бюро 
и отделами. Недоработки 
ведут к неоправданным 
материальным затратам, 
удлиняют цикл освоения. 
Облегчить труд конструк
торов и улучшить качество 
проектов также могут ду
мающие машины. Работы 
в этом направлении уже ве
дутся. Их сдерживало, от
сутствие технических
средств — координатогра
фов» графопостроителей, 
окраиных пультов, обеспе
чивающих диалог человека 
с ЭРМ- Тем не мецее пер
вые обнадеживающие ре
зультаты получены. Мате
матическая • лаборатория 
(начальник В. Л. Щерба- 
нов) сдала в эксплуатацию 
подсистему автоматизиро
ванного проектирования
проводного монтажа, кото
рая сократила время проек
тирования в два раза, 
улучшила качество доку
ментации. Сейчас в объе
динении идет ' установка 
автоматизированного рабо
чем  места проектировщи
ка . на базе малой ЭВМ. 
Оно позволит автоматизи
ровать проектирование пе
чатных плат, _ субблоков, 
технологической оснастки и 
другой конструкторско-
технологической докумен
тации.

Было бы неправильна 
считать, что процесс авто
матизации проходит гладко. 
Возникают непредвиден
ные трудности, случается 
несовпадение точек зрения. 
Бывают и откровенные не
удачи. Несоответствие мощ
ностей механических цехов 
и сборочного производства, 
нехватка станочников,
слесарей-инструментальщи- 
ков, слесарей по механиче
ской обработке не позволя
ют создать необходимые за
делы деталей и стабилизи
ровать ритм производства. 
Поэтому в объединении 
пересматривается система 
стимулов и льгот для при
влечения и закрепления 
кадров в механических це
хах.

Еще один очевидный не
достаток: отсутствие дело
вого сотрудничества с уче
ными томских вузов. А ведь 
точек соприкосновения и 
приложения сил, а также 
средств на совместную ра
боту более чем достаточно. 
Нужно признать, что мы и 
сами не проявили должной 
инициативы. Это положение 
будет поправлено в самый 
кратчайший срок.

Б. КОВРИГИН,
главный инженер объе

динения «Контур».

Е ж д у н а р о д н а я

нформация
ЁПОРТЁРЫ Т А С С  и АП Н  сообщают

Делегация Верховного 
Совета СССР в США

ВАШИНГТОН, 24 января. 
(ТАСС). Находящаяся здесь 
делегация Верховного Сове
та СССР во главе с Б. Н. 
Пономаревым посетила кон
гресс США.

От имени обеих палат кон
гресса —— сената и пала
ты представителей —- делега
цию приветствовали лидер 
демократического большин
ства в сенате Р. Бэрд, лидер

республиканского меньшин
ства в сенате Г. Бейкер, ли
дер демократической фрак
ций палаты представителей 
Дж. Райт и другие руководя
щие члены конгресса. Они 
подчеркнули большое пози
тивное значение визита со
ветской парламентской де
легации в США и выразили 
уверенность, что предстоя
щий конструктивный обмен 
мнениями будет отвечать ин

тересам народов Соединен
ных Штатов и Советского 
Союза и окажет благопри
ятное влияние на развитие 
международной обстановки.

Затем состоялся обмен 
мнениями между членами 
делегации Верховного Сове
та СССР и членами сената 
конгресса США.

С заявлением по основным 
вопросам дискуссии вы
ступил глава советской де
легации председатель Ко
миссии по иностранным де
лам Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР, 
кандидат з члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Б. Н. Пономарев.

ДЛЯ БАМа
Детальное обследование 

сотен тысяч гектаров зе
мель, прилегающих к во
сточному участку Байкало- 
Амурской магистрали, за
кончили специалисты ха
баровского проектного ин
ститута «Дальгипроводхоз». 
По материалам комплек
сных экспедиций, два года 
работавших в зоне БАМа, 
составлена карта-схема ме
лиорации и сельскохозяйст
венного освоения этой тер
ритории.

Где, что и как выращи
вать на БАМе в условиях 
вечной мерзлоты и заболо
ченности? Это уравнение со 
многими неизвестными ре- 
щали геологи, почвоведы, 
гидрологи. В их распоряже
нии были вертолеты, везде
ходы, моторные лодки. Вы
явлены и нанесены на кар-» 
ты массивы, пригодные для 
возделывания сельскохозяй
ственных культур, описаны 
почвы, растительность, вод
ные источники. С учетом 
рекомендаций ученых в 
зоне БАМа будут строиться 
молочные комплексы, созда
ваться новые и расширяться 
существующие совхозы для 
выращивания овощей.

(Корр. ТАСС).
Восточный участок БАМ.

В С Т Р Е Ч И ,
КОТ ОР ЫХ
Ж Д У Т

Выезды писательских
бригад на ударные стройки 
пятилетки давно стали доб
рой традицией. Вот и сейчас 
большой отряд романистов 
и поэтов, очеркистов и кри
тиков готовится к встрече с 
тружениками тюменского 
края — нефтяного и газово
го центра страны-

— Это будет уже седьмая 
поездка литераторов в край, 
где живут и трудятся под
линные герои нашего вре
мени, сказал секретарь
правления Союза писателей 
СССР В. М. Озеров. — Же
лание внести свой вклад в 
дело коммунистического
строительства, воспитания 
нового человека обусловило 
пристальное внимание ху
дожников слова к этому за
мечательному краю, его лю
дям. Здесь мы много раз 
проводили «дни советской 
литературы», создали посто
янные посты московских 
журналов «Октябрь» и 
«Юность».

На этот раз в Сибирь, на 
встречу со своими читате
лями и героями будущих 
,проиэведе«1ИЙ, выезжают 
многие известные писатели 
Москвы и Ленинграда, по
сланцы всех наших респуб
лик. В этом крае, просла
вившемся трудовыми под
вигами, с 25 по 37 января 
будет проведена всесоюзная 
творческая конференция пи
сателей и критиков «Герои 
великих строек нашего вре
мени и советская литерату
ра». Вместе с писателями в 
ней примут участие передо
вики производства и пар
тийные работники.

П. КОСОЛАПОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

ПОЛЬША. Хороший старт в 1978 году взял коллектив машиностроительного заво
да «Земах» в Эльблонге. Дневные нормы регулярно перевыполняются.

НА СНИМКЕ: сборка турбины, предназначенной для экспорта.
Фото ЦАФ—ТАСС.

НЕДЕЛЯ ГЕРМАНСКОЙ КОМПАРТИИ
БОНН, 23 января. (Корр. 

ТАСС), В  Федеративной 
Республике Германии за
вершилась традиционная 
Неделя Германской компар
тии. Главной задачей Неде
ли было разъяснение вне
шней и внутренней полити
ки партии, направленной на 
обеспечение антиимпериа
листической солидарности, 
разрядку международной 
напряженности, претворение 
в жизнь договоров и согла
шений .ФРГ с социалисти
ческими государствами.

В ходе Недели, которая 
открылась встречей акти
вистов Компартии в Нюрн
берге, посвященной памяти
В. И. Ленина, К. Либкнехта 
и Р. Люксембург, в городах 
и промышленных центрах 
состоялись многочисленные 
собрания сторонников ГКП.

Десятки тысяч рабочих про
мышленных предприятий, 
студентов получили возмож
ность ознакомиться с про
ектом программы Герман
ской компартии, который 
будет представлен на об
суждение очередного съез
да ГКП в октябре текущего 
года в Мангейме.

Неделя стала важным 
этапом в борьбе западногер
манских . коммунистов за 
жизненные интересы тру
дящихся, за единство ра
бочего класса, против без
работицы и массовых уволь
нений, за полную отмену 
«запретов на профессии» — 
грубой политической дис
криминации членов ГКП, 
прогрессивных социал-де
мократов, .активистов проф
союзных и молодежных 
организаций.

Выражением пролетар
ского интернационализма и 
крепнущих связей ГКП с 
международным коммуни
стическим и рабочим дви
жением явилось участие в 
мероприятиях Недели по
сланцев ряда братских пар
тий, в том числе делегации 
КПСС во главе с членом ЦК 
КПСС, первым секретарем 
Томского обкома КПСС 
Е, К. Лигачевым.

Делегация КПСС побыва
ла в Мюнхене, Нюрнберге, 
Франкфурте-на-Майне, где 
имела встречи с трудящи
мися, активистами ГКН и 
профсоюзов. В  Трире чле
ны делегации посетили му
зей основоположника науч
ного коммунизма К. Марк
са.

ВЫДАЮЩЕЕСЯ ДОСТИЖЕНИЕ
Как новый замечательный 

успех советской космонав
тики, отвечающий интере
сам всего человечества, рас
ценивает мировая общест
венность стыковку грузово
го транспортного корабля 
«Прогресс-1» с орбитальным 
комплексом «Салют-6» — 
«Союз-27».

22 января 1978 года, ука
зывает болгарская газета 
«Отечествен фронт», войдет 
в историю космонавтики 
как первый день осущест
вления транспортной опера
ции снабжения орбитальной 
станции с помощью автома
тического грузового кораб
ля.

Впервые в истории кос
монавтики с помощью тран
спортного корабля на пило
тируемый научный ком
плекс доставлены горючее, 
оборудование, и другие ма
териалы, необходимые для 
работы экипажа, пишет че
хословацкая «Руде право». 
Применение кораблей типа 
«Прогресс» открывает но
вые перспективы перед на
учными исследованиями в 
космосе, делает возможным 
длительное пребывание уп
равляемых объектов на око
лоземной орбите. Это еще 
один качественно новый 
шаг в развитии космонав
тики, и вновь его первыми 
совершили советские люди, 
советская наука.

Новым успехом советской 
космонавтики называет
югославская «Политика» 
стыковку. Этот успех озна

чает, что решена проблема 
снабжения орбитальных 
космических лабораторий 
типа «Салют».

Впервые в истории космо
навтики, заявляет газета 
«Вашингтон пост», осущест
влена стыковка грузового 
автоматического корабля с 
орбитальной лабораторией 
для доставки необходимых 
грузов, которых, по мне
нию западных специали
стов, хватит для обеспече
ния ее длительного функ
ционирования. Американ
ское информационное агент
ство ЮПИ подчеркивает 
большое значение стыков
ки для дальнейшего разви
тия Советским Союзом про
граммы космических иссле
дований. Просторный ком
фортабельный «Салют» от
крывает новые возможно
сти для длительного пребы
вания человека в космиче
ском пространстве, замеча
ет газета «Крисчен сайенс 
монитор».

По мнению французской 
«Котидьен де пари», стыков
ка — гигантский шаг в ис
следовании космоса. Это 
подлинная премьера в кос
монавтике, эксперимент, 
который открывает широ
кие пути к дальнейшему ис
следованию космического 
-пространства. «Грузовой 
экспресс в космосе» -— так 
парижская «Юманите» на
зывает автоматический ко
рабль «Прогресс-1», подчер
кивая, что впервые в мире 
открыт транспортный мост 
«Земля—орбита»,

«Настоящий триумф» — 
так оценивает лондонская 
«Морнинг стар» стыковку. 
Новый успех советской на
уки и техники, подчерки
вает газета, демонстрирует 
те огромные возможности, 
которые открываются перед 
человечеством. Газета осо
бо отмечает, что взаимный 
поиск транспортного кораб
ля и станции, сближение и 
стыковка осуществлялись 
автоматически с помощью 
бортовых радиотехнических 
средств и счетно-решающих 
устройств.

Советский Союз вновь и 
вновь заносит свое имя в 
книгу рекордов космиче
ских полетов, пишет запад
ногерманская «Франкфур- 
тер альгемайне». Русские 
успешно демонстрируют 
свою способность создавать 
орбитальные станции во 
Вселенной. «Рейнише пост» 
характеризует корабль- 
«Прогресс-1», как «принци
пиально новый летательный 
аппарат», обеспечивающий 
длительное пребывание в 
космосе орбитальной стан
ции.

Аргентинская «Кларин» 
указывает, что использова
ние транспортных космиче
ских кораблей позволит 
значительно сократить рас
ходы на исследования Все
ленной, увеличить полезный 
груз, доставляемый на ор
биту. Открыта новая стра
ница в истории космонав
тики, констатирует газета.

(ТАСС, 23 января).

Выступление Во Нгуен Зиапа
ХАНОЙ, 23 января. 

(ТАСС). Член Политбюро 
ЦК КПВ, заместитель пре
мьер-министра и министр 
национальной обороны СРВ 
генерал армии Во Нгуен 
Зная посетил штаб 7-го во
енного округа, который 
включает город Хошимин и 
ряд провинций Юга Вьетна
ма, граничащих с Кампучи
ей, говорится в опублико
ванном здесь сообщении.

В своем выступлении пе
ред высшим командным со

ставом округа Во Цгуен 
Зиап выразил благодарность 
подразделениям . Цьетнам- 
окой народной армии за му
жество, проявленное в боях 
по защите границ Вьетнама. 
Обращаясь к коммунистам 
и комсомольцам — офице
рам и бойцам ВНА, Во Нгу
ен Зиап выразил уверен
ность в ТОМ, нто Вьетнам
ская народная армия, воспи
танная и закаленная Комму
нистической партией Вьет

нама и президентом Хо Шя- 
Мияом, будет и впредь неук
лонно выполнять задачи, 
сформулированные в заявле
нии правительства СРВ от 
31 декабря 1977 года, сохра
нять высокую боевую готов
ность, мужественно и реши
тельно защищать жизнь и 
имущество граждан СРВ, 
священную территорию ро
дины, особенно пограничные 
районы и морские острова, 
вместе с силами народной 
безопасности надежно под
держивать общественный 
порядок.
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НОВОСТИ
КУЛЬТУРЫ

НАГРАДЫ
КОМСОМОЛА

Присуждены премии обко
ма ВЛКСМ за работы в об
ласти искусства. Сообщаем 
имена новых лауреатов.

Это — народный хор заво
да режущих инструментов и 
его руководители Г. Дробы- 
шевская и А. Колосов. Они 
удостоены премии за высо
кое исполнительское мастер
ство, широкую концертную 
деятельность в 1975—1977 го
дах и активную работу по 
эстетическому воспитанию 
молодежи.

Другим лауреатом стал 
томский художник Влади
мир Кудряшов. Награда 
присуждена ему за серию 
графических работ, посвя
щенных томскому студенче
ству, и активное участие в 
общественной работе.

К. ГРИГОРЬЕВ.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
— ТРАССА

Девятнадцать выступле
ний дала на трассе строяще
гося ' нефтепровода Васюган 
•— Раскино концертная груп
па артистов областного дра
матического театра.

В ее состав вошли му
зыкальный руководитель те
атра С. А. Королев и артист 
В. И. Семенов. Она показала 
трассовикам большую лите
ратурно-музыкальную ком
позицию «Ветер века». В нее 
вошли произведения совет
ских композиторов, отрывки 
из музьрси к  театральным 
постановкам «Университет
ская роща», «Коллеги», «Де
нис Давыдов», «Город на 
заре» и .другим работам, а 
также произведения С. Мар
шака, В. Ардова, Л. Ленча и 
других советских писателей.

Томские артисты побыва
ли в Раскине, Желтом Яре, 
Катальге, Пионерном. Всюду 
их тепло принимали строи
тели нефтяной магистрали.

О. ВАСИЛЬЕВ.
СЕЛЬСКИЕ
ГАСТРОЛИ
ОРКЕСТРА

Симфонические концерты 
состоялись в  течение четы
рех дней в Аоиновском и 
Первомайском районах.

В гости к сельчанам в  пол
ном составе выезжал симфо
нический оркестр филармо- 
нии во главе с Б. Бабенко и 
К. Царевым. Музыканты из 
Томска дали по два концер
та — для детей и для взрос
лых — в Первомайском рай
онном Доме культуры и ДК 
«Восток» гор. Асина. Они 
выступили также в Асинов- 
ском СПТУ № 8, в Новокус- 
кове — перед рабочими сов
хоза «Комсомолец», а также 
в Асиновской школе-интер
нате.

В  программе «взрослых» 
концертов были классиче
ские произведения — увер
тюра «Творение Прометея» 
Л. Бетховена, «Венгерские 
танцы» И. Врамса, «Вальс- 
фантазия» М. .Глинки, вальс 
из музыки А. Хачатуряна к 
драме М. Лермонтова «Мас
карад» и другие. Детские 
концерты строились как рас
сказ о симфоническом орке
стре и его инструментах. В 
концертах приняли участие 
лектор-музыковед Л. Коло- 
гривова и солисты-вокали
сты В. Ружников, Л. Молот
кова и В. Рындин.

В. ПТИЦЫН.
«ГЁТЕ В МУЗЫКЕ»
«Гете в музыке» — так на

зывалось первое отделение 
концерта, который дала в 
зале филармонии солистка 
Ленконцерта Валентина Ко
зырева (сопрано).'

Кроме произведений на 
слова великого немецкого 
поэта, в концерте прозвуча
ли также ■ арии из опер 
итальянских композиторов— 
Дж. Беллини, Дж. Пуччини, 
Дж. Верди и других. Певиые 
аккомпанировал дипломант 
всероссийского конкурса
A. Демидович.

Концерт прошел с боль
шим успехом.

В. ОЛЬГИН.
КАМЕРНЫЙ
ВЕЧЕР
В КАРГАСКЕ

Фортепьянные трио зву
чали на прошлой неделе в 
Каргаске. •

Здесь, в районном Доме 
культуры, выступали аспи
ранты Московской консер
ватории К. Вагино (фортепь
яно), П. Верников (скрипка) 
и А. Либерман (виолончель). 
Они сыграли для жителей 
северного поселка трио
B. Моцарта, И. Брамса, «Эле
гическое трио» С. Рахмани
нова и другие камерные про
изведения.

И. ВЛАСОВ.

РАБОЧИМИ ПУТЯМИ— В ЖИЗНЬ
С глубоким интересом 

изучают учителя нашей 
школы постановление ЦК 
РСПСС и Совета Министров 
СССР «О дальнейшем со
вершенствовании обучения, 
воспитания учащихся обще
образовательных школ и 
подготовки их к труду».

Поднятые в нем пробле
мы в условиях обязатель
ного среднего образования, 
как никогда, актуальны.

Этот важнейший доку
мент партии нацеливает пе
дагогов на подготовку моло
дежи к сознательной работе 
в сфере материального про
изводства. Речь идет не 
только о профессиональной 
ориентации школьников и 
привитии им трудовых на
выков, что, без сомнения, 
очень важно. Речь идет о 
создании нравственной ат
мосферы, утверждающей 
гуманистическую ценность 
производительного труда.

В  нашей школе начинает 
складываться система рабо
ты по трудовому воспита
нию. Важным ее этапом яв
ляется осуществление инди
видуального подхода к каж
дому ребенку, выявление 
его склонностей и возмож
ностей. В таком внимании 
нуждаются все дети — по
слушные и озорные, благо
получные и трудные. По
мочь ребенку осознать себя, 
найти и развить все ценное 
для будущей жизни, . как 
можно раньше готовить се
бя к будущей специально
сти — вот над чем работает 
коллектив. Мы поставили 
перед собой и «сверхзада
чу» — кропотливо формиро
вать склонности детей, учи
тывая потребности и нужды 
народного хозяйства города.

МЫ живем в строящемся 
микрорайоне Каштана. На 
глазах детей год от . года 
здесь вырастают новые до
ма, целые улицы. Это заслу
га строителей, представите
лей самой благородной сего
дня профессии. Зная расту
щие потребности строитель

ных организации города в 
кадрах, мы много внима
ния уделяем воспитанию у 
ребят интереса именно к 
этим профессиям. Самые 
активные, самые организо
ванные учащиеся 9—10-х 
классов направляются в 
группы строителей Ленин
ского межшкольного учеб
но-производственного ком
бината: штукатуров-маля-
ров, плотников, плиточни
ков. Ребята успешно осваи
вают учебные программы, 
участвуют в смотрах и кон
курсах на лучшего по про
фессии, своими руками ре
монтируют классы, школь
ные помещения во время 
пятой трудовой четверти. 
Старшеклассники уже не 
боятся работы на стройпло
щадке. Многие из них ста
новятся агитаторами и про
пагандистами строительных 
профессий среди учащихся. 
С большим удовольствием 
бывают ребята на экскурси
ях в учебных мастерских 
УПК, посещают кружковые 
занятия, которые препода
ватели учебно-производст
венного комбината стали ве
сти нынче специально для 
учеников 6—8-х классов, 
внимательны к гостям — 
мастерам производственного 
обучения УПК, которые раз 
в четверть приходят к нам, 
чтобы побеседовать с ребя
тами о их жизненном выбо
ре.

С каждым годом все боль
ше выпускников выбирают 
завод, стройку, профессио
нально-технические учили
ща.

Стараемся укреплять свя
зи с ГПТУ. Сама жизнь на
талкивает нас на это. Соци
ологи подсчитали, что вы
пускники профессионально- 
технических училищ в не
сколько раз быстрее адапти
руются на производстве, не
жели ребята, которые полу
чили специальность на 
предприятии, придя туда 
сразу после школы.

По соседству с нами два

строительных училища — 
Ш  27 и 33. Здесь четко 
организован учебный про
цесс, хорошо поставлена 
воспитательная работа. На
ши ученики с удивлением 
узнали, например, что здесь 
есть группы — «Резерв 
бригад коммунистического 
труда». Сейчас нас связы
вает хорошая дружба — 
школьники и воспитанники 
ГПТУ интересны друг дру
гу. Совместные вечера, 
комсомольские собрания, 
заседания комитетов
ВЛКСМ по подведению ито
гов социалистического со
ревнования, принятие лич
ных комплексных планов, 
занятия клуба интересных 
встреч, конкурсы «Мастер— 
золотые руки» стали тради
цией.

Благодаря этому многие 
выпускники восьмых-деся
тых классов выбирают стро
ительные училища — 
только в прошлом году по
ступило 20 человек. Нынче 
педагоги вместе со своими 
коллегами из 1 ГПТУ ведут 
продуманную, целенаправ
ленную работу среди уча
щихся, имеющих склонно
сти к строительным про
фессиям. Более двадцати 
ребят, например, занимают
ся в кружках газосварщи
ков, арматурщиков и дру
гих при ГПТУ-33. Они уже 
определили свой путь. .

Приметой нашего време
ни стала деловая, творче
ская связь школы с трудо
выми коллективами. Мы 
работаем в очень тесном 
контакте со своими шефа
ми — коллективом Томско
го речного порта. Его руко
водители по-государствен
ному, по-партийному подхо
дят к постановке проф- 

. ориентационной работы сре
ди учащихся. Не остаются в 
стороне от нее и профсоюз
ная, и комсомольская орга
низации. Мы встречаемся с 
шефами в начале учебного 
года, рассказываем друт 
другу о планах и задачах,

подводи» итоги социалисти
ческого соревнования, наме
чаем общие мероприятия. 
Речники нам очень помога
ют в оборудовании и техни
ческом оснащении школы, 
вникают в ее материальные 
нужды. Но в этом году 
главным направлением сов
местной работы мы сделали 
трудовое воспитание уча
щихся. Надо сказать, что 
эту работу возглавили ком
мунисты речпорта.

Для ребят организован 
клуб «Встреча с професси
ей». Направляет его работу 
начальник речпорта П. Т. 
Драчев. Он сам нередкий 
гость ребят, рассказывает 
им о труде речников, трудо
вых традициях коллектива, 
делах молодежи. Как важ
но, что такой авторитетный 
руководитель, у которого 
масса дел, находит для уча
щихся время!

Многое делают секретарь 
партийной организации
В. А. Иванов и главный ин
женер речпорта В. И. Лоцг 
манов для упрочения духов
ных контактов рабочих с 
ребятами. Они сами ведут 
клуб интересных встреч и 
лекторий для старшекласс
ников о достижениях на
уки и техники. Учащиеся 
встречаются с передовика
ми производства, ветерана
ми труда, бывают в лучших 
комсомольско - молодежных 
бригадах, коллективах ком
мунистического труда. Нуж
но ли говорить, что дает ре
бятам такое общение!

Многие формы работы по 
трудовому воспитанию по
лучили у нас прописку. Од
нако нужен дальнейший по
иск в этом направлении. 
Предстоит очень серьезная 
работа с родителями. И мы 
уверены: успешно осущест
влять ее можно только в 
тесной связи с общественно
стью, рабочими коллектива
ми.

Е. ВЕРСТКИНА,
директор средней шко. 

лы № 55 г. Томска.

СПОРТ

На Кубок ВЦСПС
Около ста хоккейных 

команд, представляющих 
коллективы физкультуры и 
спортивные клубы Россий
ской Федерации, Украины 
и Казахстана, включились 
в розыгрыш Кубка ВЦСПС 
по хоккею. Команда «Ян
тарь», защищающая честь 
Томской области в этом со
ревновании, включена в со
став второй зоны, куда так
же вошли коллективы Бу
рятской АССР, Кемеров
ской, Новосибирской обла
стей, Красноярского края. 
Команда «Труд» из Улан- 
Удэ на своем поле потерпе
ла от красноярского «Хими
ка» поражение со счетом 4:8 
и выбыла из розыгрыша. 
Такая же участь постигла и 
команду шахты им. Дзер
жинского из Прокопьевска: 
она проиграла новосибир
скому «Чкаловцу» — 2:7.
Томские хоккеисты во 
встрече с новосибирцами в 
упорной борьбе добились 
победы со счетом 4:2 и по
лучили право играть с хок
кеистами Красноярска.

В прошедшее воскресенье 
во Дзорце зрелищ и спорта

эта встреча состоялась. Лю
бители хоккея вновь увиде
ли в составе томского «Ян
таря» трех братьев Абдул- 
вахитовых, Б. Королева, 
Г. Литвинова, Г. Денисова, 
В. Расторгуева, которые еще 
семь лет тому назад защи
щали честь томского хоккея 
в первенстве страны. Вме
сте с ветеранами в коман
де выступали и молодые иг
роки—В. Кашкевич, А. Ма
ринин, С. Степанов, А. Мин- 
сафин.

Игра началась обоюдными 
атаками. Однако томичи 
действовали более осмыс
ленно, и уже на второй ми
нуте с подачи Ш. Абдулва- 
хитова В. Макаренко от
крыл счет. Пропущенная 
шайба - не обескуражила го
стей, и они делали отчаян
ные попытки сравнять счет, 
но четко игравшие защит
ные линии «Янтаря» не 
позволили им это осущест
вить.

Первый период закончил
ся с минимальным преиму
ществом «Янтаря» — 1:0. А 
вот вторая двадцатиминутка 
прошла при явном преиму
ществе томичей, которые 
забили шесть безответных 
шайб. Казалось бы, как го
ворят, игра сделана. Но хок
кеисты «Химика» не смири
лись с поражением. Г. Ко
рольков (играющий тренер 
«Химика») забивает первую 
ответную шайбу, а вскоре 
В. Матвеев удваивает счет. 
Но это был последний ус
пех гостей. Томичи В. Гру
шин и А. Минсафин прово
дят в ворота красноярцев 
еще две шайбы. С общим 
счетом 9:2 «Янтарь» выхо
дит победителем в этом мат
че'.

Томичи стали победителя
ми зоны и получили право

на участие в финальной ча
сти розыгрыша кубка. 
Предстоящая жеребьевка 
покажет, кто будет сопер
ником «Янтаря» и где со
стоится встреча, намеченная 
на 12 февраля.

О. МИРЕЦКИИ.

Успех томских 
горнолыжников

В Горно-Алтайске закон
чилось первенство Цен
трального и Российского со
ветов ДСО «Спартак» по 
горнолыжному спорту.
Удачно выступили на этих 
соревнованиях томичи, вос
питанники тренера Д. Г. 
Карташова.

А. Барановский занял 
третье место в специальном 
слаломе, А. Попов — чет
вертое в скоростном спуске. 
Но самый большой успех 
пришелся на долю Галины 
Данкевич. Она была второй 
в специальном слаломе и 
слаломе-гиганте.

В. ФИЛАТОВ.

В третьей партии-ничья
Третья партия матча за 

звание чемпиона СССР по 
шахматам 1977 года .между 
Борисом Гулько и Иосифом 

. Дорфманом на 34-м ходу 
закончилась вничью. Счет 
в матче — 2:1 в пользу 
Гулько.

(ТАСС).

Финальный матч
претенденток

БОНН, 23 января. (ТАСС). 
В западногерманском горо
де Бад Киоеингене начался 
финальный матч претенден

ток на первенство мира по 
шахматам, в котором встре
чаются М. Чибурданидзе и 
А. Кушнир. Первая партия, 
в которой Чибурданидзе иг
рала черными, закончилась 
вничью на 38-м ходу.

Всего  соперницам предсто
ит сыграть 14 партий. Побе
дительницей станет та шах
матистка, которая первой 
наберет 7,5 очка.

В мороз и ветер
КИЕВ. 23 января. (ТАСС). 

27-летний ленинградец Евге
ний Куликов — абсолютный 
победитель всесоюзных со
ревнований сильнейших 
спринтеров страны, прохо
дивших на искусственной 
дорожке ледового стадиона 
столицы Украины. Падение 
на первой 500-метровке не 
помешало олимпийскому 
чемпиону и рекордсмену 
мира победить в турнире — 
он выиграл остальные три 
дистанции. Результаты Ку
ликова во второй день сорев
нований такие: 39,48 и 1.20,67. 
(Соответственно на дистан
циях 500 и 1.000 метров).

Второе место в много
борье занял москвич Вале
рий Муратов, третье — 
ленинградец Александр 
Корнилов.

А в состязаниях женщин 
уверенную победу одержала 
26-летняя Любовь Садчикова 
из Смоленска, первензтво- 
вавш'ая на обеих дистанци
ях, во второй д е н ь  
(43,26 и 1.30,43). На втором 
месте — москвичка Вера 
Краснова, на третьем — 
Людмила Вершинина из Ки
рова.

В соревнованиях участво
вали 22 сильнейших сприн- 

- тера- из 10 городов страны.

Э Т И  Р А З Н Ы Е ,  
Р А З Н Ы Е  Д Н И

Их семью не зря называ
ют спортивной. Муж Вален
тины — тренер. К спорту 
пристрастилась еще в шко
ле, у нее был первый раз
ряд по гимнастике. Потом— 
учеба в Ленинградском тех
никуме на отделении физи
ческой культуры, мечта о 
преподавательской работе. 
Но жизнь все решила по- 
своему. Пришлось расстать
ся с техникумом и с Ле
нинградом. Здесь, в Томске, 
она несколько лет работала 
«а  заводе. Это было время, 
о котором Валентина гово
рит неохотно. Нет, все у нее 
складывалось нормально, со 
своими обязанностями она 
справлялась, ею были до
вольны. Внешне все выгля
дело как надо. Но не было 
внутреннего удовлетворе
ния.

— Я приходила домой, от
ключалась от работы полно

стью: ни забот, ни тревог. А 
хотелось другого. С зави
стью смотрела на мужа: ему 
и дома не дают покоя. Под 
его руководством — ребята 
со всей улицы. Учатся пра
вильно бегать на лыжах, 
прыгают с трамплина, кото
рый он построил недалеко 
от дома. Получается, что с 
работой он не расстается 
почти все время. Но, пожа
луй, «работа» в эт-ом случае 
слово не совсем подходящее. 
Правильнее будет «дело», да, 
его любимое дело.

И она решилась. Взяла 
расчет на заводе и устрои
лась ь магазин ученицей 
продавца.
■ — Почему пошла именно 
в магазин? — Валя медлит, 
подбирая слова поточнее. 
Это ей свойственно — поду
мать, прежде чем сказать.

— Это живая работа с 
людьми. Причем день на 
день не похож—

В торговле Валентина 
Бражникова уже четыре го
да. И она говорит, что каж
дый из дней, составивших 
эти годы, не похож ни на 
предыдущий, ни на по
следующий. Значит ли 
это, что человек нашел се
бя? Что работа, которую он 
выполняет, не в тягость, а в 
радость? Я вопросительно 
смотрю на Валю.

— Знаете, когда я на ра
боте, редко смотрю на часы. 
Время летит незаметно. Это, 
верно, оттого, что мне нра
вится то, что я делаю.

Секция трикотажа мага

зина № 20 горпромторга, в 
которой трудится Валентина 
Бражникова, — на самооб
служивании. Это определяет 
специфику всего торгового 
процесса и создает новые 
взаимоотношения с покупа
телем.

Ко всем необходимым 
качествам, которыми дол
жен обладать продавец, 
здесь особенно важно и вни
мание к просьбам покупате
лей, и умение вовремя по
дойти и помочь выбрать 
нужную вещь, и еще много 
такого, чего мы, покупате
ли, порой даже не замеча
ем.

За три года существова
ния у магазина появился 
свой круг постоянных поку
пателей. Способствовали это
му и расположение магази
на (в данном районе он 
единственный), и, безуслов
но, качество обслуживания.

В. Бражникова в двадца
том магазине — со дня его 
открытия. Можно сказать, 
что ее первые шаги в тор
говле совпали со становле
нием и ростом коллектива. 
Его формирование продол
жается. Но молодому дирек
тору Л. И. Луниной есть на 
кого опереться. Среди таких 
людей она назвала и Вален
тину.

О Бражниковой в коллек
тиве одно мнение. Лучше 
всего его выразила заведу
ющая секцией трикотажа
A. А. Бобкова: «Ответствен
ный человек. Если что-то 
пообещала — сделает, не 
посчитается со временем, а 
ведь его у Вали немного — 
мать двоих детей, учится на 
подготовительных курсах в 
техникуме общественного 
питания».

Своим серьезным отноше
нием к делу она невольно 
заражает и тех, кто трудится 
рядом. В секции к ее сове
там прислушиваются. И не 
было случая, чтобы у Ва
лентины был какой-либо 
просчет в работе. Весной у
B. Бражниковой заканчива
ется кандидатский срок, и в 
небольшой партийной орга
низации магазина появится 
еще один коммунист. В  те
кучке дней — это главное 
событие, которое ожидает 
ее впереди. И она готовится 
к нему ежедневно, воспиты
вая в себе качества, необхо
димые коммунисту.

1 Н. ПОЛА.

Р Е Л И К В И Я
В О И Н С К О Й
Д О Б Л Е С Т И

В н и м а н и е  п о с е т и т е л е й  Г о с у 
д а р с т в е н н о г о  Б о р о д и н с к о г о
в о е н н о -и с т о р и ч е с к о г о  м у з е я - 
з а п о в е д н и к а  п р и в л е к а е т  б о е 
в а я  к а з а ч ь я  ш а ш к а . На к л и н 
к е  в ы б и т о : « П е р в о го  У к р а и н 
с к о г о  к а з а ц к о г о  п о л к а  е с а у л  
М а р к е в и ч » , а н о ж н ы  у к р а ш а 
ю т  2 5  б о е в ы х  м е д а л е й .

Е с а у л  С. М а р к е в и ч  у ч а с т в о 
в а л  в  Б о р о д и н с к о м  с р а ж е н и и  
1 8 1 2  го д а , в  б о я х  п ри  Т а р у 
т и н е , н а  Б е р е з и н е , в о ш е л  с  
п о л к о м  в  П а р и ж . 10 м е д а л е й  
п р и к р е п и л  он к  н о ж н а м  ш а 
ш к и .

По н а с л е д с т в у  с а б л я  п е р е 
ш л а  к  е г о  с ы н у  Е. М а р к е в и 
ч у . у ч а с т н и к у  о с в о б о ж д е н и я  
Б о л г а р и и  о т  о т т о м а н с к о г о  и га . 
Н а н о ж н а х  ш а ш к и  п о я в и л о с ь  
е щ е  7  м е д а л е й . Е. М а ц к е в и ч  
з а в е щ а л  с е м е й н у ю  р е л и к в и ю  
с ы н у  В л а д и м и р у . н а ч а в ш е м .^  
в о е н н у ю  с л у ж б у  е щ е  в  р я д а х 1 4 
ц а п с к о й  ар м и и .

Р у с с к о -я п о н с к а я ,  п е р в а я  м и 
р о в а я , г р а ж д а н с к а я . В е л и к а я  
О т е ч е с т в е н н а я  в о й н ы  —- т а 
к о в  п о с л у ж н о й  с п и с о к  п о л 
к о в н и к а  в  о т с т а в к е  В . М а р 
к е в и ч а . М н о ги м и  б о е в ы м и  н а 
г р а д а м и  о т м е ч е н ы  е г о  о атн ьт е  
п о д в и ги , и  с р е д и  н и х  8  м е д а 
л е й , к о т о р ы е  он  т а к ж е  п р и 
к р е п и л  к  н о ж н а м  ш а ш к и .

П е р в а я  м е д а л ь  —  « З а  в о й н у  
1 8 1 2  г о д а » , • п о с л е д н я я  —  « З а  
п о б е д у  н а д  Г е р м а н и е й  в  В е 
л и к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н е  
1911  — 1 9 4 5  гг .» .

Корр. ТАСС.
М о с к о в с к а я  о б л а с т ь .

С РЕД А , 25 ян ва р я  
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А

М О С КВА
1 0 .0 0 . « В р е м я » . 1 0 .3 5 . У т р е н 

н я я  г и м н а с т и к а . 1 0 .5 5 . « В  го 
с т я х  у  с к а з к и » .  « Н о в ы е  п о 
х о ж д е н и я  К о т а  в  с а п о г а х » .
1 2 .5 0 . « К л у б  к и н о п у т е ш е с т 
в и й » . 1 3 .5 0 . « С к р и п и ч н ы е  м и 
н и а т ю р ы  в  и сп о л н е н и и  н а р о д 
н о го  а р т и с т а  С С С Р , л а у р е а т а  
Л е н и н с к о й  п р е м и и  Л . К о га н а » .

С 1 4 .4 0  д о  1 6 .0 0  — п е р е р ы в .
1 6 .0 0 . П р о г р а м м а  д о к у 

м е н т а л ь н ы х  ф и л ь м о в  т е л е в и 
д е н и я  с о ц и а л и с т и ч е с к и х
с т р а н . 1 6 .5 5 .  « П о э зи я » . М . К а
р и м . 1 7 .2 5 . « Д е л а  м о с к о в с к о г о  
к о м с о м о л а » . 1 7 .5 5 . К о н ц ер т  
М о с к о в с к о г о  м о л о д е ж н о г о  о р 
к е с т р а  р у с с к и х  н а р о д н ы х  и н 
с т р у м е н т о в  п о д  у п р а в л е н и е м  
Н. К ал и н и н а . 1 8 .3 0 . «С ел о : д е л а  
и  п р о б л е м ы » . 1 9 .0 0 . « О т зо в и 
т е с ь ,  г о р н и с т ы !» . 1 9 .3 0 . Н о в о 
с т и .

ТО М СК
1 9 .4 5 . П р о г р а м м а  « К о м м у 

н и ст  и в р е м я » . 1. « П ар ти й н ы й  
к о м и т е т  и  з а в о д с к а я  п е ч а т ь * .  
В ы с т у п а е т  с е к р е т а р ь  С о в е т 
с к о г о  р а й к о м а  КПСС В. И. А в- 
с ю к . 2 . «О дин д е н ь  п а р т г р у п 
о р г а » . О ч ер к  о д о я р к е  с о в 
х о з а  и м е н и  X X I с ъ е з д а  КПСС 
К о ж е в н и к о в с к о г о  р а й о н а , Г е 
р о е  С о ц и а л и с т и ч е с к о г о  Т р у д а  
Н. М . В а р ф о л о м е е в о й . 3 . Об
л а с т н о й  с м о т р  к р а с н ы х  у г о л 
к о в  н а  ф е р м а х . 4. П а р т и й н а я  
х р о н и к а . 2 0 .2 0 .  З а  б е з о п а с 
н о с т ь  д в и ж е н и я . « О п ер ац и я  
« Ф а р а » . 2 0 .4 0 . Н о в о ст и .

М О С КВА
2 0 .5 0 . Т и р а ж  « С п о р т л о т о » .

2 1 .0 0 . «Н а э к р а н е  —  к и н о к о м е 
д и я » . « Ц и р к » . Х у д о ж е с т в е н 
н ы й  ф и л ь м . 2 2 .3 0 . « В р е м я » .
2 3 .0 0 .  « В с т р е ч а  с  п и с а т е л е м  
JO. Б о н д а р е в ы м » . В е ч е р  в  К он 
ц е р т н о й  С туди и  О с т а н к и н о . 
0 0 .1 5 . « З и м а  в Ж е л я з о в о й  
В о л е » . Ф и л ь м -к о н ц е р т . {П о л ь 
ш а ). 0 0 .4 5  — 0 0 .5 5 . Н о в о ст и .

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А
ТО М СК

1 9 .4 5 . « У ч е б н и к у  —  д о л г у ю
ж и з н ь » . Д о к у м е н т а л ь н ы й
ф и л ь м . 1 9 .5 0 . « Н а у к а  с е г о д н я » . 
2 0 .2 0 . К о н ц е р т  и з  п р о и з в е д е 
н и й  Н. М е т н е р а , А . Р у б и н 
ш т е й н а , Н. М я с к о в с к о г о . 
И. С т р а в и н с к о г о .

ТО М С К
2 0 .5 0 . « Т о м с к у  —  в ы с о к у ю  

д и сц и п л и н у  т р у д а  и б ы т а » . 
2 1 .1 0 . « З а п и с к и  с у м а с ш е д ш е 
го » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  т е л е 
ф и л ь м . 2 2 .0 5  — 2 2 .1 5 . Н о в о ст и .

радио
С РЕД А , 25 ян ва р я

7_.34. П о сл е д н и е  и з в е с т и я ,
7 .4 5 . О б щ е ст в е н н о -п о л и т и ч е 
с к а я  п е р е д а ч а . 9 .0 0 .  П о с т р а 
н и ц ам  г а з е т ы  « К р а с н о е  з н а 
м я » . 9 .1 0 . П о ет  А . П у г а ч е в а . 
9 .2 5 . « С м е н а » . Р а д и о п р о г р а м 
м а  д л я  м о л о д е ж и . « Т р е т ь е м у  
г о д у  п я т и л е т к и  —  у д а р н ы й  
т р у д  и  т в о р ч е с т в о  м о л о д ы х » . 
М о л о д е ж ь  о т в е ч а е т  н а  П и с ь 
м о  Ц К КП СС, С о в е т а  М и н и ст 
р о в  С С С Р , ВЦ С П С , Ц К ВЛ КСМ . 
Т ы  ж и в е ш ь  н а  с е л е . « Н е ф т я 
н о й  м е р и д и а н »  —  р е п о р т а ж  с 
н е ф т е х и м и ч е с к о г о . П о л е в а я  
п о ч т а  « С м е н ы » . 1 9 .0 0 . П о с л е д 
н и е и з в е с т и я . 1 9 .1 1 . «Смена»* 
Р а д и о п р о г р а м м а  д л я  м о л о д е 
ж и .

Редактор • > •
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД» 

М ул ьтсб о р н и к  №  19 —
(д в е

14.
с е -

В
СЕГОДНЯ 

КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«Легенда о Т иле» (две серии)
— 8-40, 13-10, 16, 18-40, 21-30.
«М ам а»  —  11-20.

имени М. ГОРЬКОГО 
« З а м к н у ты й  кр уг»  —  8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Романс за
кр о н у»  — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. З ал
кинохроники. «М еж д у  небом и 
зем лей», «П одзем ная долина», 
« Х р ус та л ь  «Ю ли я» , «Дед Фа- 
тей и его сы н о в ь я»  —  9,
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 15-30,
16- 35. « Б и тва  з а  ж и зн ь »  —
17- 40.

«ОКТЯБРЬ»
«Ро м ан с за  нрону» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, . 17,
18- 40, 20-20, 22. « З а м к н уты й
кр уг»  —  8-45, 12-10, 16, 19-40. 
«Д н евн ик Кар лоса  Э сп и н о лы *
— 10-30. «Когд а ум и р аю т ле
генды» — 13-55, 17-50, 21-30.

«СИБИРЯК»
М ул ьтсб о р н и к  №  4 — 9-20.

«Лихорадна на белой полосе»
—  11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

«ПИОНЕР»
Сборник кинофильмов _ для 

детей «Кло ун  и дети»,
А х  идут в поход» -
12. 13-30, 15, 16-30. 
п о яс»  —  18, 20.

«И сп ы та н и е  лю бви»
рий) —  15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«П олновнин в о тставке »  —
15. «Генералы  песчан ы х  ка р ь  
еров» —  17-10, 19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«С л уж е б н ы й  роман»

с е р и и ) —  15 , 1 8 , 21-
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ТЭМЗа
«С луж ебн ы й  роман» 

с е р и и ) —  15 . 18 , 2 1 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«К а р туш »  —  1 7 -2 0 , 19 ,

(д ве

(Две

Дом ученых — 28 января.
Концертный зал филармонии — 29 января.

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 
В программе:

Шуберт — Шестая симфония.
Чайковский — Романсы для голоса с оркестром. 
Римский-Корсаков — Романсы для голоса с оркестром. 
Римский-Корсаков — Испанское каприччио. 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Борис БАБЕНКО.
Солистка — заслуженная артистка РСФСР Маргарита 

ВАСИЛЬЕВА.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

21.

«Ох
9, 10-30, 

«Золотой

Централизованной бухгал
терии горздравотдела сроч
но требуются: экономисты, 
бухгалтеры, машинистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томок, ул. Крылова, 8, к 
главному бухгалтеру.

Томская областная авто
школа ДОСААФ проводит 
набор на курсы мотоцикли
стов. Начало занятий — с 
1 февраля 1978 года.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 140, тел. № 2-48-53.

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства проводит набор на курсы по спе
циальностям: машинисты башенного крана, машинисты 
кранов на пневмо- и гусеничном ходу, машинисты ком
прессоров и мотокатков, слесарь-монтажник и слесарь- 
сантехник. Срок обучения — от 2,5 до 4 месяцев. На кур
сы принимаются мужчины, отслужившие в рядах Совет
ской Армии, женщины не моложе 18 лет. Принятым на 
курсы выплачивается стипендия в размере 70—86 руб
лей. Одинокие обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

Начало занятий — 31 января.
За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле

нина, 151-а, или пер. Фруктовый, 28-а, в учебный комби
нат ТТУС.

Трамвайно-троллейбусное управление объявляет прием 
на курсы водителей троллейбуса и трамвая.

На курсы водителей троллейбуса принимаются мужчи
ны, отслужившие в рядах Советской' Армии, на. курсы 
водителей трамвая — мужчины, отслужившие
в рядах Советской Армии, и девушки не мо
ложе 17,5 лет. Срок обучения — 6 месяцев, принятым на 
курсы выплачивается стипендия в размере 60 рублей в 
месяц,, предоставляется бесплатный проезд на троллей
бусах и трамваях, одиноким предоставляется благоустро
енное общежитие. Занятия начнутся в феврале. Желаю
щие могут работать в депо в вечернюю смену после за
нятий. « ■

Обращаться: г. Томск, пр. Фрунзе, 137, в отдел кадров, 
телефон № 4-09-62, проезд троллейбусом № 2 до останов
ки «Троллейбусное депо»; или: ул. Енисейская, 33, в отдел 
кадров, телефон № 4-23-48, проезд трамваем до останов
ки «Трамвайное депо»..

Томской оптовой базе 
«Росгалантерея» на постоян
ную работу срочно: требуют
ся: юрисконсульт и товаро
вед.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Мичурина, 47, тел. № 5-26-57.

Ж ен а, д е т и  и в н у к и  гл у - 
б о к о  с к о р б я т  ПО п о в о д у  
с м е р т и  го р я ч о  л ю б и м о го

Н А З А Р О В А
Георгия 4 Сергеевича ,

п о с л е д о в а в ш е й  2 3  я н в а р я  
п о с л е  т я ж е л о й  б о л е зн и .

В ы н о с  т е л а  — 2 5  я н в а р я , 
в  14  ч а с о в , и з  к в а р т и р ы  
п о к о й н о го  (р ай о н  Г П З -5  — 
п о с. Б л и ж н и й , 14).

Центральным курсам по 
подготовке механизаторов 
для сельского хозяйства тре
буются инженеры-механи
ки на преподавательскую ра
боту и трактористы-маши
нисты . широкого профиля 
I—-II классов на должность 
мастеров производственного 
обучения.

Обращаться: г. Томск, Ир
кутский тракт, 71, телефон 
№ 5-01-75.

К о л л е к т и в , п а р т и й н а я  и 
п р о ф с о ю зн а я  о р г а н и за ц и и  
УП ТК т р е с т а  Т о м с к ж и л - 
с т р о й  с  г л у б о к и м  п р и с к о р 
б и ем  и з в е щ а ю т  о  с м е р т и  
у ч а с т н и к а  В е л и к о й  О т е ч е 
с т в е н н о й  в о й н ы , ч л е н а  
КПСС

Ч У Р А К О В А
Сергея Н ико лаевича

и в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в а 
н и е с е м ь е  п о к о й н о го .

В ы н о с  тела  —  2 6  я н в а р я , 
в  1 4  ч а с о в ,  и з  к в а р т и р ы  
п о к о й н о го  (г. Т о м с к , п р . 
Ф р у н зе . 1 2 0 , к в . 6 ).

А д м и н и ст р а ц и я  Т о м с к о  
го  т е р р и т о р и а л ь н о г о  у п 
р а в л е н и я  с т р о и т е л ь с т в а , 
п а р т и й н ы е  и п р о ф с о ю зн ы е  
к о м и т е т ы , к о л л е к т и в  т р е с т е  
Т о м с к ж и т с т р о й  с  гл у б о к и м  
п р и ск о р б и е м  и з в е щ а ю т  о 
с м е р т и  у ч а с т н и к а  В е л и к о й  
О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ы , ч л е 
н а  КП СС, н а ч а л ь н и к а  
У П ТК т р е с т а  Т о м ск ж и л - 
ст р о й

Ч У Р А К О В А
Сергея Н ико лаевича

и в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о б о 
л е з н о в а н и е  с е м ь е  п о к о й н о 
го.

Адрес редакции: 634050. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, ЮЗ Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора — 3-06-52. 3-31-25, ответ, секретаря — 3-32-34.
3-44-48. отпела партийной жизни — 3-40-51. 3-40-24. отдела пропаганды — 3-40-85. отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58. отдела нефтегеологии, строительства
сельского хозяйства —3-43-75. 3-43-60, отдела науки н учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-31-22, отдела советского строительства и быта —3-31-61. 
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной ж-урналистсиой организации — 3-40-91, машбюро — 3-41-53, зав. хозяйством, , отдела объявлений -3-06-62, отдела иллюстрации

секретариата  — 3-40-20.
и транспорта  — 3-41-83. отдела 

3-06-31. отдела писем  — 
и д еж урного  — 3-41-59.

К304057 Заказ № 100 Тираж 132.000 Г. Томск, типография издательства «Красное знамя»

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


